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На нашем сайте transport-gazeta.by 
идет голосование за представительниц прекрасной половины от-
расли, чьи фото были опубликованы в прошлом году в рамках кон-
курса «Мисс «ТВ». Голосовать можно раз в день с одного IP-адреса. 

Заходите, смотрите, голосуйте!

ÌÈÑÑ «ÒÂ»-2017

17 февраля с 9.00 до 12.00 можно получить ответы  на вопросы, 
находящиеся в компетенции Министерства транспорта 
и коммуникаций Республики Беларусь,
позвонив по телефону в Минске

Прямая линия

(017) 259-79-26

Традиционно общий анализ 
состояния дел в транспорт-
ном комплексе страны был 

представлен в докладе министра 
транспорта и коммуникаций Ана-
толия Сивака ( стр. 5–8).

Развитие и дальнейшую де-
тализацию прозвучавшие темы 
получили в выступлениях дру-
гих спикеров, каждый из которых 
представлял свою сферу транс-
портной деятельности. Озвучи-
вали достигнутые показатели в 
работе, рассказывали о самых ве-
сомых достижениях, поднимали 
проблемные и болевые вопросы 
и, конечно же, делились планами 
на будущее.

Заседание коллегии проходило 
на площадке Минского метропо-
литена, в конференц-зале элек-
тродепо «Могилевское». И пер-
вым выступающим был директор 
государственного учреждения 
«Столичный транспорт и связь» 
Валерий Шкуратов, ознакомивший 

с перспективами развития обще-
ственного транспорта Минска. 

Это один из важнейших факто-
ров обеспечения жизнедеятельно-
сти двухмиллионного города. Его 
доля в общем объеме перемеще-
ния населения составляет почти 
60%. Транспортное обслуживание 
столичных жителей обеспечивают 
государственные предприятия 
«Минсктранс», «Минский метропо-
литен», а также 64 частных пере-
возчика. В 2017 году было пере-
везено около 800 млн пассажиров.

Среди причин допущенного сни-
жения объема перевозок называют-
ся снижение экономической актив-
ности населения, падение скорости 
сообщения на городских маршру-
тах на фоне активной автомобили-
зации населения, а также старение 
парка подвижного состава.

Но есть и хорошие новости. В 
прошлом году в столице появился 
новый вид транспорта – электро-
бус. Сегодня по улицам Минска 

курсирует 20 таких инновацион-
ных транспортных средств. Их вне-
дрение значительно сокращает за-
траты на создание и содержание 
инфраструктуры, поскольку не 
требуется повсеместного возведе-
ния электрической контактной се-
ти. На текущий год намечено при-
обретение еще 60 электробусов, а 
также 300 автобусов.

В 2018–2019 гг. планируется об-
устроить около 80 км обособлен-
ных полос для движения город-
ского пассажирского транспорта. 
Это позволит исключить сбойные 
ситуации на маршрутах. В 2020-м 
примет первых пассажиров тре-
тья линия метро. Две из четырех 
ее станций – пересадочные. На 
всех платформах будут устроены 
ограждения, предостерегающие 
пассажиров от падения.

С февраля 2017 года ЗАО «Штад-
лер Минск» реализует заказ на 
поставку для Минского метро-
политена шести электропоездов 

Кристина ГОЛОВИЙЧУК, «ТВ»

Итак, РУЭСП «Днепробугвод-
путь» – заказчик, завод строит 
паром. А кто конструирует? 

Догадаться несложно, ведь в настоя-
щее время единственной организаци-
ей в Республике Беларусь, разрабаты-
вающей проектную документацию на 
строительство и модернизацию судов 
внутреннего водного транспорта, яв-
ляется ОАО «Белсудопроект».

Новый молодой директор гомель-
ского предприятия Алексей Афанасьев 

объективно оценивает заказ, поступив-
ший от Днепро-Бугского водного пути:

– Задача сложная, во-первых, из-за 
сжатых сроков, ведь 1 марта паром-
ная переправа уже должна функци-
онировать. В обычных условиях на 
разработку подобного проекта по-
требовалось бы не менее двух меся-
цев. Во-вторых, в качестве основы для 
парома взята баржа-площадка грузо-
подъемностью 900 тонн, длиной бо-
лее 75 метров, шириной 10 метров и 
высотой борта 2,3 метра. Такие баржи 
используются на внутренних водных 

путях республики для перевозки раз-
личных видов навалочных грузов: пе-
ска, щебня и его отсевов. И в нашей 
стране такие суда в качестве паромов 
до настоящего времени не исполь-
зовались. В-третьих, это большое 
количество сложных инженерных 
решений, требующих конструктив-
ной проработки. Для оперативного 
согласования тех или иных моментов 
мы постоянно находимся на связи с 
нашим заказчиком и заводом-стро-
ителем.

Окончание на стр. 4

нового поколения. Использовать 
их планируется прежде всего на 
третьей линии, а также для замены 
подвижного состава, срок эксплу-
атации которого истекает.

Поставка первого электропоез-
да производства «Штадлер Минск» 
в электродепо «Могилевское» ожи-
дается уже в сентябре этого года.

Получит дальнейшее развитие 
система оплаты проезда. В сентя-
бре 2017-го на одном из контроль-
но-пропускных пунктов станции 
«Площадь Ленина» был запущен 
пилотный проект по оплате про-
езда непосредственно в рядах для 
турникета бесконтактными банков-
скими картами Visa и MasterCard. С 
13 февраля ноу-хау внедрено еще в 
шести вестибюлях метрополитена 
(станции «Площадь Ленина», «Пло-
щадь Якуба Коласа», «Каменная гор-
ка»). К концу года оплатить проезд 
с помощью бесконтактной банков-
ской карты станет возможным на 
всех станциях метро.

Столичный метрополитен се-
годня полностью адаптирован 
для приема маломобильных 
групп населения. Первые эле-
менты безбарьерной среды здесь 
появились еще в 2001 году, ког-
да была введена в эксплуатацию 
станция «Могилевская», обору-
дованная четырьмя лифтами и 
локальной системой диспетче-
ризации лифтов с видеонаблю-
дением. С детализированной 
схемой оснащения всех станций 
элементами безбарьерной сре-
ды можно ознакомиться на сайте 
предприятия.

Наземный столичный транспорт 
пока отстает в этом направлении. 
Тем не менее низкопольные транс-
портные средства уже сегодня со-
ставляют 79%. Более 39% из них 
оборудованы подвижными пан-
дусами для инвалидов-колясоч-
ников. 

Продолжение на стр. 2

Проектировщики – в кадре
Тема строительства паромной переправы для Житковичского района сегодня звучит в полную силу. В номере от 1 февраля мы 
рассказали о большой работе, проделанной тружениками Пинского судостроительно-судоремонтного завода. Но для создания 
такого масштабного объекта золотых рук мало, нужны еще и светлые умы.

Серьезный разговор 
о главном

Итоговое заседание коллегии Минтранса прошло 9 февраля. Участие в его работе принял 
заместитель премьер-министра Республики Беларусь Анатолий Калинин. Присутствовали 
также представители ряда министерств и ведомств, органов республиканского и местного 
госуправления, с которыми транспортное ведомство активно взаимодействует. 
Отчетное заседание венчает результат большой работы протяженностью в год. Поэтому 
отношение к его подготовке и проведению – особое. Дается не просто оценка сделанному. 
Определяется задел для будущей работы, а это своего рода индикатор того, как будем жить завтра.



такая практика существовала. 
Помимо конкурентного преиму-
щества, она приносила дополни-
тельный доход. 

С итогами финансово-хо-
зяйственной деятельности 
Могилевского отделения 

Белорусской железной дороги в 
прошлом году ознакомил его на-
чальник Александр Моисеев. 

Отделение осуществляет транс-
портное обслуживание Могилев-
ской, семи районов Минской и по 
одному – Гомельской и Витебской 
областей.

В 2017-м обеспечена рентабель-
ная работа всех 23 обособленных 
структурных подразделений и от-
деления дороги в целом. Прежде 
всего, год был успешным в части 
выполнения показателей по грузо-
вым перевозкам. Перевезено бо-
лее 49 млн тонн груза, что составля-
ет 33% в общем объеме перевозок 
по Белорусской железной дороге.

Грузооборот сложился на уровне 
5,9 млрд т-км, или 126,8% к 2016 
году, что является лучшим показа-
телем за последние 11 лет. Объем 
погрузки составил 23,7 млн тонн, 
что выше уровня 2016-го на 21,1% 
и является максимальным значе-
нием за последние 20 лет.

Важнейший грузоотправитель – 
ОАО «Беларуськалий». Основные 
грузы, предъявляемые к перевозке, 
– калийные удобрения и промыш-
ленное сырье. В три раза увеличен 
объем погрузки нефтепродуктов. 
На 15% выросла погрузка лесных 
грузов. На 20% больше уровня пре-
дыдущего года отгружено цемента 
предприятиями цементной отрасли. 

Объем погрузки грузов в кон-
тейнерах возрос в 1,6 раза и со-

ставил 14,3 тысячи единиц. Вместе 
с тем он мог быть больше. Одна из 
причин недогруза – дефицит ва-
гонов и пробелы в планировании 
погрузки основными клиентами, 
фактические объемы грузов ко-
торых значительно превысили 
прогнозные данные.

В соответствии с Программой 
развития грузового хозяйства 
Белорусской железной дороги 
организовано региональное об-
служивание грузовладельцев на 
станциях Могилев, Осиповичи, 
Бобруйск, Слуцк, Кричев. В сентя-
бре 2017 года на станции Осипо-
вичи был создан Линейный центр 
транспортного обслуживания, 
где оформление документов на 
перевозку грузов производится 
по принципу одного окна, то есть 
клиенту достаточно заключить 
один договор, подать заявку на 
перевозку и оплатить работу.

Экспорт услуг по отделению со-
ставил 7,9 млн долларов США, ос-
новная доля экспорта (более 96%) 
приходится на транспортно-экспе-
диционные услуги.

Что касается пассажирских пере-
возок, то в 2016–2017 годах в гра-
фике движения появились новые 
маршруты региональных линий 

бизнес-класса: Могилев – Гомель и 
Могилев – Полоцк (через Витебск). 
Для выполнения рейсов задейство-
ван современный моторвагонный 
подвижной состав. 

На всех вокзалах отделения 
обеспечен бесплатный доступ в 
сеть интернет с использованием 
технологии Wi-Fi. Активно ведутся 
работы по развитию каналов са-
мообслуживания при реализации 
проездных документов на поезда 

В 2018 году планируется вве-
сти новые виды проездных 
документов, дифференци-

рованных по времени поездок, – 
на 30 и 60 минут. В течение опла-
ченного периода пассажиры смо-
гут совершать пересадки между 
маршрутами и видами наземного 
транспорта.

Среди других планов – проекти-
рование и строительство 18 новых 
остановочных пунктов для назем-
ного пассажирского транспорта, 
реконструкция трамвайных путей 
на улицах Первомайская, Улья-
новская, Бобруйская с укладкой 
трамвайного пути по бесшпальной 
технологии, реконструкция ряда 
трамвайных остановочных пунктов 
с возведением современных пави-
льонов для обеспечения безопас-
ности пассажиров.

На текущий год также заплани-
рована установка на остановоч-
ных пунктах 100 информационных 
табло о прибытии транспортных 
средств. Сегодня таких табло в го-
роде 243.

О том, каких успехов до-
стигла в минувшем году 
авиакомпания «Белавиа», 

а также о планах на среднесрочную 
перспективу участникам коллегии 
доложил генеральный директор 
Анатолий Гусаров.

Несмотря на жесткую конку-
ренцию со стороны иностранных 
авиакомпаний, белорусский авиа-
перевозчик работает стабильно и 
устойчиво, о чем свидетельствует 
существенное перевыполнение 
установленных правительством и 
Минтрансом ключевых показателей.

Объем экспорта услуг в 2017 го-
ду составил 253 млн долларов. Не-
уклонно растут объемы перевозок. 
Модернизуется флот. Внедряются 
передовые технологии по техниче-
скому обслуживанию. Расширяется 
маршрутная сеть. Осваиваются но-
вые международные рынки. 

В минувшем году были откры-
ты регулярные рейсы из Минска 
в Брюссель, Нижний Новгород, из 
Витебска – в Калининград. Удалось 
переломить тенденцию снижения 
объема чартерных рейсов: их было 
выполнено на 9% больше, чем в 
2016-м. Появились новые чартер-
ные маршруты из Минска в Алба-
нию, Италию, Грецию, из Бреста – в 
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Черногорию, из Могилева и Гомеля 
– в Турцию, Египет, из Гродно – в 
Анталию, из Витебска – в Египет. 
Полеты в Хургаду из Могилева вы-
полняются даже в зимний период.

В 2018-м появятся новые рейсы 
– в Ростов и Казань. Кроме того, 
увеличивается частота полетов 
по некоторым из существующих 
направлений.

Количество подписчиков авиа-
компании в социальных сетях 
– Instagram, ВКонтакте, Twitter, 
Facebook – стремительно растет. 
На их страницах специалисты «Бел-
авиа» обновляют новости, опера-
тивно отвечают на вопросы. Через 
популярные мессенджеры – Viber, 
WhatsАpp, Skype – находящиеся за 
границей пассажиры в случае не-
обходимости могут круглосуточно 
обращаться в контакт-центр авиа-
компании.

Один из последних мировых 
IT-трендов – использование тех-
нологии искусственного интел-
лекта. В сентябре прошлого года 
авиакомпания запустила автома-

тизированный диалоговый сервис 
по обработке голосовых обраще-
ний «Василиса» (производное от 
слова «василек», который является 
брендом компании). Робот Васи-
лиса разговаривает на русском и 
английском языках. Сегодня он 
обрабатывает порядка 25% посту-
пающих вызовов, перенаправляя 
более сложные вопросы в контакт-
центр. Это существенно снизило 
нагрузку на операторов. 

Приоритетная задача граждан-
ской авиации – обеспечение без-
опасности полетов. Техническое 
обслуживание и эксплуатация 
воздушных судов осуществляют-
ся подготовленным и высокопро-
фессиональным персоналом, о 
чем свидетельствуют результаты 
инспекционных проверок само-
летов «Белавиа» по безопасности 
полетов в зарубежных аэропортах. 
Согласно европейским требовани-
ям коэффициент авиакомпании не 
должен превышать 2. Рейтинг ее в 
прошлом году составил 0,25, что 
сравнимо с результатами ведущих 
европейских авиакомпаний.

В течение прошлого года авиа-
перевозчик активно реализовывал 
проект внедрения автоматизиро-
ванной системы технического об-

служивания самолетов. На основе 
бизнес-процессов, хорошо зареко-
мендовавших себя в других авиа-
компаниях, разработан собствен-
ный, адаптированный к производ-
ственной деятельности «Белавиа». 
В реализацию программы инвести-
ровано уже 750 тысяч долларов. 
Полное внедрение системы ожи-
дается в мае 2018-го. Ожидаемый 
эффект от внедрения – увеличение 
налета на каждый самолет до двух 
раз за счет уменьшения простоя на 
ТО, которое выполняется поэтапно 
в перерывах между рейсами.

Сегодня во флоте авиакомпании 
– 26 самолетов. Еще в 2014 году 
начата реализация масштабного 
инвестиционного проекта по его 
обновлению. Непосредственно 
на заводах-производителях при-
обретены в собственность пять 
воздушных судов: два Embraer и 
три Boeing.

В соответствии с программой 
модернизации флота на 2018–2021 
годы постепенно будут выведены 
из эксплуатации находящиеся в 
лизинге самолеты Boeing, взамен 
приобретены новые Embraer и 
Boeing. В дальнейшем планируется 
осуществить переход на эксплуа-
тацию воздушных судов нового 
поколения – Embraer Е2 и Boeing 
737 MAX.

Таким образом, к 2021 году бу-
дет сформирован совершенно 
иной флот авиакомпании – эко-
номичный, современный, с высо-
ким уровнем сервиса для пассажи-
ров, что позволит конкурировать 
с европейскими перевозчиками, а 
также занять достойное место на 
рынке авиаперевозок ЕАЭС.

Руководитель авиакомпании 
затронул и два больных вопро-
са. Первый касался возможности 
оформления договоров обязатель-
ного медицинского страхования 
иностранными гражданами, кото-
рые въезжают в Беларусь в рам-
ках безвизового режима, через 
интернет одновременно с при-
обретением билета. Оформление 
медицинской страховки по при-
лету в минский аэропорт создает 
нежелательные очереди. Особую 
актуальность эта проблема приоб-
ретает в преддверии проведения 
вторых Европейских игр.

Второй вопрос касался продажи 
товаров дьюти-фри на борту само-
летов «Белавиа». Много лет назад 
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региональных линий экономклас-
са.

Несмотря на предпринимаемые 
меры по улучшению качества об-
служивания пассажиров, пасса-
жирооборот снизился и составил 
95,6% к уровню 2016 года. Сокра-
тилась и выручка от пассажирских 
перевозок.

Железнодорожники также ожи-
дают от местных органов власти 
решения вопроса об отмене повы-
шающих коэффициентов при уста-
новлении ставок имущественных 
налогов на объекты вокзальной 
инфраструктуры и дифференциро-
ванного применения тарифов на 
электроэнергию при перевозках 
пассажиров железнодорожным 
транспортом.

Могилевское отделение дороги 
является учредителем сельскохо-
зяйственного дочернего предпри-
ятия «Авангард». В 2015 году по по-
ручению главы государства здесь 
был построен свиноводческий 
комплекс на 24 тысячи голов. На 
текущий год запланировано стро-
ительство цеха по производству 
сухих кормов ориентировочной 
стоимостью 20 млн рублей. Фи-
нансовых ресурсов ОАО «Банк 
развития Республики Беларусь» 
для этого недостаточно. Поэтому 
решено обратиться к руководству 
Минтранса с просьбой о частичном 
финансировании строительства 
объекта за счет средств инвести-
ционного фонда министерства.

Генеральный директор Дми-
трий Старостенко проин-
формировал участников 

заседания о том, как сложился 
прошлый год для крупнейше-
го областного автомобильного 
перевозчика – ОАО «Гомель-
облавтотранс».

За 2017-й выручка открытого 
акционерного общества достигла 
116 млн руб. (7,6% к предыдущему 
году). Удельный вес пассажирских 
перевозок составил 73%, грузовых 
– 18%, прочих видов деятельности 
– 9%. Пассажирооборот выполнен 
в объеме 1 млрд 300 млн пасс.-км 
при темпе роста 100,3%.

Развитие «Гомельоблавтотран-
са» обеспечено за счет расшире-
ния международных (в Россию, 
Украину, Литву, Латвию) и заказ-
ных перевозок, объем которых за 
последние два года вырос на 22%, 
рентабельность составила 12%.

Хороших результатов достигло 
предприятие и в части грузовых 
перевозок. Грузооборот за 2017 
год составил 228 т-км при темпе 
роста 106,5%.

Благодаря позитивным внешним 
факторам в 2016–2017 годах значи-
тельное развитие получили между-
народные грузовые перевозки. Их 
объем за этот период увеличился 
на 29%. Международные перевоз-
ки грузов выполняются в 18 стран 
Европы и Азии, причем их геогра-
фия ежегодно расширяется. Акти-
визация внешнеэкономической 
деятельности позволила обеспе-
чить рост экспорта услуг на 12,5%.

Предприятием успешно реализу-
ется программа снижения затрат. 
С 2015 года сэкономлено более 22 
млн руб., или 7,5% от общих затрат.

В результате оптимизации рас-
ходов окупаемость городских и 
пригородных перевозок повыси-
лась до 70%, что является самым 

высоким показателем среди ана-
логичных организаций.

В 2017 году за счет собственных 
и привлеченных средств приоб-
ретено 22 современных автобуса 
малого класса, а также 10 грузовых 
автомобилей отечественного про-
изводства для международных пе-
ревозок экологического стандарта 
Евро-5. На 2018-й запланировано 
приобретение еще 15 автобусов и 
10 грузовых автомобилей.

Настораживают крайне низкие 
темпы обновления парка город-
ских и пригородных автобусов, 
преимущественно большого и 
особо большого класса, на которые 
приходится до 90% объема соци-
альных перевозок. В прошлом году 
приобретено всего две единицы 
таких транспортных средств. На те-
кущий год запланирована закупка 

еще четырех, однако это намного 
меньше ежегодной потребности.

Руководству Минтранса были 
адресованы слова благодарно-
сти за поддержку инициативы по 
приобретению для областей и го-
рода Минска подвижного состава 
туристического класса для транс-
портного обслуживания участни-
ков вторых Европейских игр.

Анализ рынка показывает, что 
областной автоперевозчик значи-
тельно отстает от конкурентов по 

критерию качества оказываемых 
услуг. Важнейшая задача текуще-
го года – внедрение современных 
информационных технологий в 
сфере организации пассажирских 
перевозок и реализации билетной 
продукции.

Не обошел докладчик и тему не-
добросовестной конкуренции, в 
первую очередь со стороны пе-
ревозчиков частной формы соб-
ственности, выполняющих регу-
лярные перевозки под видом 
нерегулярных и работающих в 
более выгодных экономических 
условиях. Их деятельность на-
носит прямой экономический 
ущерб не только официальным 
перевозчикам, но и бюджету. 
Однако, несмотря на внесение 
изменений в законодательство, 
действенные меры в отношении 

скрытых регулярных перевозчи-
ков по-прежнему не применяются. 
По мнению руководства «Гомель-
облавтотранса», решение пробле-
мы требует скоординированных 
действий всех заинтересованных 
органов республиканского и мест-
ного управления.

О предварительных итогах 
транспортно-экспеди-
ционной деятельности 

в Республике Беларусь от имени 
бизнес-сообщества проинформи-

ровала генеральный директор Ас-
социации «БАМЭ» Елена Ильина.

Транспортно-экспедиционные 
услуги на белорусском рынке 
сегодня предоставляют около 2 
тысяч компаний, а также опре-
деленная доля индивидуальных 
предпринимателей. Объем услуг 
за 2017 год составил 1 млрд 943 
млн долларов, что на 470,6 млн 
долларов больше по сравнению с 
2016-м. Экспорт услуг в этом объ-
еме преобладает.

Наибольшая положительная 
динамика наблюдается на авто-
мобильном и железнодорожном 
транспорте, меньшая – на морском 
и водном, вовсе отсутствует – в об-
ласти организации перевозок воз-
душным транспортом.

Объем транспортно-экспедици-
онных услуг, предоставленных экс-

педиторами – членами ассоциации 
(а это более 100 предприятий), до-
стиг 950,9 млн долларов, или 49% 
от общего объема.

Важнейшим фактором успеш-
ного осуществления транспор-
тно-экспедиционной деятель-
ности является принятие пра-
вительством страны комплекса 
мер, направленных на упроще-
ние условий ведения бизнеса в 
соответствии с Декретом № 7 
Президента Республики Бела-

русь «О развитии предприни-
мательства».

Бизнес-сообщество положи-
тельно оценивает решение о 
рассмотрении всех документов, 
разрабатываемых в развитие де-
крета, на общественно-консуль-
тативных экспертных советах по 
развитию предпринимательства, 
созданных при государственных 
органах управления.

Объединение усилий государ-
ства и бизнеса будет способство-
вать удовлетворению взаимных 
ожиданий сторон на всех этапах 
взаимодействия, снижению ри-
сков, получению максимальной 
прибыли. Вместе с тем бизнес 
сталкивается с рядом нерешен-
ных проблем, которые препят-
ствуют эффективному развитию. 
Одна из них – дедолларизация в 
транспортной сфере, то есть от-
мена законодательной нормы, 
позволяющей осуществлять рас-
четы в иностранной валюте. На 
протяжении длительного време-
ни действие этой нормы являлось 
залогом эффективного взаимодей-
ствия участников транспортно-ло-
гистического рынка, способство-
вало ежегодному росту грузовых 
потоков, увеличению транзитного 
перемещения грузов.

Отмена существующего поряд-
ка расчетов в иностранной валю-
те для субъектов хозяйствования, 
осуществляющих транспортно-экс-
педиционную деятельность, при-
ведет к существенному увеличе-
нию транспортных и иных расхо-
дов, обусловленному разницей 
договорных курсов покупки и 
продажи валюты, достигающей 2%, 
а в дальнейшем – к дестабилиза-
ции рынка, вытеснению крупных 
участников белорусского транс-
портно-экспедиционного рынка за 
пределы республики и, как след-
ствие, сокращению рабочих мест, 
уменьшению налоговых поступле-
ний в бюджет, снижению экспорта 
услуг и валютной выручки.

Заглянуть в будущее транс-
порта призывало выступле-
ние еще одного участника 

заседания – председателя прав-
ления РОО «Белорусский союз 
транспортников», депутата Пала-
ты представителей Национально-
го собрания Республики Беларусь 
Валерия Бородени. Темой его до-
клада стали новые тренды в раз-
витии общественного транспорта.

Будучи заместителем руково-
дителя парламентской рабочей 
группы по достижению целей 
устойчивого развития, Валерий 
Анатольевич убежден: проблемы 
устойчивого развития касаются 
каждого жителя страны.

В ноябре 2016 года в Ашхабаде 
состоялась первая в мировой исто-
рии конференция по устойчивому 
транспорту, на которой выдвинута 
глобальная инициатива «Устойчивая 
мобильность – для всех». Она сфоку-
сирована на четырех направлениях 
развития транспортных систем: до-
ступности, эффективности, безопас-
ности и «зеленых» технологиях.

Устойчивая мобильность – это 
основной современный тренд, да-
ющий новые ориентиры для гра-
достроительства, парковочной 
политики, организации дорожного 
движения и многого другого.

Окончание на стр. 4

Заместитель премьер-министра Республи-
ки Беларусь Анатолий Калинин – об итогах 
заседания коллегии Минтранса:

– Основной лейтмотив состоявшегося обсуж-
дения – сохранение устойчивой, стабильной ра-
боты транспортного комплекса нашей страны 
в 2017 году. Убежден, такие подходы сохранятся 
и в текущем году.

Есть вопросы, которые мы обсуждали очень 
принципиально. Это создание более гибких усло-
вий для осуществления пассажирских перевозок. 
В большей мере мы должны учитывать потреб-
ности наших пассажиров, нежели финансовые 
возможности организаций, которые оказывают 
услуги. Таким же образом тарифная политика 
будет выстраиваться и в последующем.

Мы говорили о более гибких условиях для заказ-
чиков грузоперевозок. У нас были определенные 
вопросы по прошлому году. В начале активного 
строительного сезона ощущался недостаток 
грузового подвижного состава. Поставлена зада-
ча приобретать грузовые транспортные сред-
ства, привлекать их извне, чтобы обеспечить 
народно-хозяйственный комплекс подвижным 
составом для перевозок, в том числе и для по-
ставок продукции на экспорт.

Прозвучала информация о развитии город-
ского транспорта, строительстве третьей 
линии метро, увеличении скорости движения 
городского наземного транспорта, о том, как 
сделать его более привлекательным, удобным и 
комфортным. Потенциал для этого у нас есть, 
и мы его должны использовать.

Важная тема – создание безбарьерной среды 
для малоподвижной группы населения. Предложе-
но при приемке в эксплуатацию объектов транс-
портной инфраструктуры в обязательном по-
рядке учитывать мнение людей с ограниченными 
возможностями.

Если говорить о развитии IT-технологий на 
транспорте, то сегодня этот процесс идет 
недостаточно активно. Дано поручение все-
мерно расширять способы оплаты проезда в 
общественном транспорте – посредством 
бесконтактных банковских карт, мобильных 
приложений, других платежных инструментов. 
Это важно для повышения комфорта проезда в 
городском пассажирском транспорте. Во главу 

угла должен быть поставлен человек, пассажир, 
потребитель, который голосует за востребо-
ванную услугу рублем. Если он рублем не голосует 
– значит, надо менять подходы.

Немало внимания было уделано развитию до-
рожной инфраструктуры. Как известно, в этом 
году завершается реконструкция и вводится в 
эксплуатацию дорога М6 Минск – Гродно.

Понятно, речь шла и об обустройстве погран-
переходов для комфортного и быстрого пересе-
чения границы лицами, которые едут в Беларусь 
с целью отдыха и туризма. В рамках безвизового 
режима нашу страну посетили 83 тысячи ино-
странных граждан. Конечно, это крайне мало. 
Необходимо более активно информировать о 
достопримечательностях республики, повы-
шая таким образом ее привлекательность в 
глазах зарубежных гостей. Буклеты, проспекты 
о Беларуси, предоставляемых услугах должны 
распространяться в наших поездах, самолетах, 
аэропортах и на вокзалах.

Кроме того, накануне заседания мы с мини-
стром достаточно предметно обсудили во-
просы экономического блока.

Как куратор транспортной отрасли я поло-
жительно оцениваю работу Минтранса, мини-
стра, коллегии. Но задач впереди еще много. По-
этому времени для успокоения и почивания на 
лаврах нет. Коллектив отрасли это понимает.
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Под мобильностью пони-
мается комплексная ин-
тегрированная система 

перемещения, экономически эф-
фективная и социально справед-
ливая, не наносящая вред здоро-
вью людей и окружающей среде, 
ориентированная на экологиче-
ски безопасные виды транспорта, 
учитывающая интересы людей, в 
том числе с ограниченными фи-
зическими и финансовыми воз-
можностями. Принято считать, 
что мобильность на одну треть 
определяет качество жизни. 

Европейская транспортная по-
литика построена на постулате 
о необходимости управления 
мобильностью. Ежегодно с 16 по 
22  сентября проходит междуна-
родная кампания «Европейская 
неделя мобильности», которая 
завершается акцией «День без 
автомобиля», когда люди добро-
вольно отказываются от поездки 
на личном транспорте.

Первым опытом проведения та-
кой недели в Беларуси стало уча-
стие в ней в 2013 году города Ново-

полоцка, позже к акции присоеди-
нились Минск и Полоцк. В 2016-м 
насчитывалось уже 19 участников, 
а в прошлом – 48. Белорусский со-
юз транспортников координиро-
вал эту работу. Беларусь вышла на 
14-е место в мире, что было отме-
чено организаторами.

В рамках международных про-
ектов у белорусских транспортни-
ков появилось больше возможно-
стей для изучения передового за-
рубежного опыта. На транспорте 
начинается объективный процесс 
интеграции цифровых технологий, 
внедрения уникальных платежных 
систем.

Так, в Китае уже сегодня можно 
рассчитываться банковской кар-
точкой бесконтактно. В некоторых 
городах в качестве эксперимента 
стали сканировать лица граждан. 
Человеку достаточно пересечь 
какую-то условную черту, чтобы с 
его карточки была списана оплата 
за проезд, даже без предъявления 
карточки. 

Располагая Парком высоких 
технологий, Беларусь должна за-
нимать более активную позицию 
и задавать тренд. Страна может 

создавать свои транспортные си-
стемы и продавать их всему ми-
ру. В Беларуси выпускается весь 
спектр электрического транспор-
та. И это серьезное конкурентное 
преимущество, которое надо ис-
пользовать.

В текущем году начинается 
реализация проекта в рамках 

программы трансграничного 
сотрудничества, целью которо-
го является разработка плана 
устойчивой мобильности для 
города Пинска.

Поправки в Закон «Об автомо-
бильном транспорте и автомо-

но работающий общественный 
транспорт, который был и оста-
нется фундаментом устойчивой 
мобильности. Услуги обществен-
ного транспорта не могут быть 
услугами второго сорта. Только в 
этом случае получится пересадить 
современного человека из лично-
го транспорта в общественный.

бильных перевозках», принятые 
в прошлом году, возлагают ответ-
ственность за организацию рабо-
ты общественного транспорта на 
местные органы. И это тоже явля-
ется мировым трендом. Именно 
местная власть лучше всех знает 
положение дел на местах. Вместе 
мы сможем создать эффектив-
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Актуально

Проектировщики – в кадре

...После окончания коллегии ее участники разъехались с 
настроем на продуктивную работу. Они отметили высо-
кий организационный уровень проведения мероприятия.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
АСПЕКТ
Директор ОАО «Белсудопроект» Алексей 

Афанасьев рассказал, для чего нужен был 
демонтаж носовой части баржи, который 
сотрудники завода осуществили сразу по-
сле поднятия ее на эллинг:

– Баржа имеет подъем палубы, так на-
зываемый бак. А за счет «носа» она еще 
и сужается. По проекту для сохранения 
мореходных качеств судна необходимо 
сформировать новую носовую оконеч-
ность транцевого типа, которая будет 
иметь подзор – подъем днища.

Нос и корма баржи оборудуются мощ-
ными аппарелями для съезда и заезда 
автотранспорта. Совместно с заказчиком 
проекта было принято решение располо-
жить их ассиметрично диаметральной оси 
баржи:

– В задней части судна аппарель будет 
ближе к левому борту, в передней – к право-
му. Это связано с условиями местности, где 
будет эксплуатироваться паром.

Ширина аппарелей составит 4,5 метра, 
длина – 7 метров. Их оснастят отдельными 
зонами для перемещения автотранспор-
та и пассажиров. При перемещении паро-
ма по реке аппарели будут подниматься 
примерно на 45 градусов, а при подходе 
к берегу – опускаться на специальную бе-
реговую конструкцию.

– Еще одной сложностью является то, 
что река Припять имеет диапазон колеба-
ний уровня воды более трех метров. С це-
лью компенсации этих перепадов, кроме 
аппарелей, на берегу разместят большой 
металлический клин, изготовленный по 
профилю уклона берега. Именно к нему 
и будут присоединяться аппарели паро-
ма. Во время движения переправы авто-

транспорт разместится внутри грузовой 
площадки баржи, именно там, где еще в 
прошлом году перевозили строительный 
песок и щебень, – разъясняет Алексей 
Павлович.

Конструкция парома обеспечит перевоз-
ку и легковых автомобилей, и грузового 
автотранспорта с нагрузкой на одну ось 
до 10 т. Пассажиры парома расположатся 
в специально оборудованной надстройке 
с крышей и местами для сидения. Кроме 
того, на барже оборудуются специальные 
места для прохода пассажиров, так как хо-
дить там, где автомобили, запрещено. 

Проект ориентируется на полное соблю-
дение техники безопасности. Разумеется, 
предусматриваются спасательные и про-
тивопожарные средства. Также баржу обо-
рудуют системой освещения, ведь предпо-
лагается круглосуточная работа паромной 
переправы.

Передвижение парома будет обеспечи-
вать буксир-толкач, пришвартованный у 
его правого борта.

ТЕ, КТО ОБЫЧНО «ЗА КАДРОМ»
В разработке проекта задействованы 

все конструкторы ОАО «Белсудопроект». 
Расчетами остойчивости и непотопляе-
мости судна, жесткости и прочности кор-
пуса, формирования новой носовой око-
нечности занимается опытная Светлана 
Адаменко.

За конструирование специальных 
устройств и механизмов, крепление кор-
пуса ответственен Денис Красавин.

Всю работу по проектированию элек-
трической части выполняет Александра 
Семенцова.

Привлекается к разработке проекта 
и молодой специалист Игорь Романчук, 
выпускник БНТУ 2016 года.

Ведущий инженер-нормоконтролер Ни-
ла Алексеенкова проверяет каждый чертеж 
на соответствие требованиям стандартов. 
А руководит процессом разработки и про-
ектирует наиболее ответственные узлы па-
рома заведующий проектно-конструктор-
ским отделом Павел Ковальков.

«БЕЛСУДОПРОЕКТ» 
В ПРОШЛОМ СТОЛЕТИИ…
Открытое акционерное общество «Бел-

судопроект» – предприятие с историей: в 
2020 году отметит свое 60-летие. Во вре-
мена Советского Союза «Белсудопроект» 
являлся центральным проектно-конструк-
торским бюро Главречфлота БССР. За это 
время создано более тысячи проектов 
строительства, модернизации и переобо-
рудования судов и различных плавсредств. 
В семидесятых годах была разработана 
конструкторская документация на строи-
тельство буксира-толкача для малых рек 
с водометным движителем. Теплоходы до 
сих пор функционируют в Беларуси и на 
сибирских реках России. Много теплохо-
дов эксплуатируется в Украине, Болгарии, 
Польше.

…И ТЕПЕРЬ
В последнее десятилетие предприятие 

также разрабатывало проекты судов для 
рек республики. Прогулочные теплоходы, 
построенные по проектам ОАО «Белсудо-
проект», можно увидеть в Витебске, Мо-
гилеве и на Августовском канале. Однако 
организация стала терпеть убытки. Для нее, 
как и для всей отрасли, последние годы 
были напряженными.

Выход предприятия из сложного поло-
жения – одна из задач, поставленных Ми-
нистерством транспорта и коммуникаций 
перед новым директором ОАО «Белсудо-
проект».

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Алексей Афанасьев убежден, что вод-

ный транспорт имеет большой потенциал, 
значительная часть которого до сих пор 
не раскрыта:

– Это подтверждает успешный запуск 
в 2017 году первого для Беларуси круиз-
ного теплохода «Белая Русь», проектную 
документацию на строительство кото-
рого разрабатывали сотрудники ОАО 
«Белсудопроект». Спрос на туры на этом 
теплоходе уверенно опроверг прогнозы 
скептиков. А сколько еще нереализован-
ных проектов! Многофункциональные 
модульные дома на воде, городские вод-
ные такси и ряд других отличных идей...

Также, по мнению Алексея Павловича, 
отрасли нужны новые типы судов, отвеча-
ющих современным тенденциям развития 
водного транспорта: земснаряды, обстано-
вочные теплоходы, многофункциональные 
суда, суда ледокольного типа.

– На современном этапе одним из пунктов 
развития я вижу переход к оказанию ком-
плексных инжиниринговых услуг в области 
внутреннего водного транспорта для клиен-
тов нашей республики и из-за рубежа. Это под-
разумевает, что заказчик получает готовый 
продукт, а не только его проектную часть.

Должны проводиться предпроектные ра-
боты. Сначала – исследование рынка, разра-
ботка технико-экономических обоснований, 
выполнение изысканий и другое. На втором 
этапе – разработка и подготовка проектно-
конструкторской документации. На третьем 
– подбор организации-строителя, авторский 
и технический надзор за процессом.

– В данном подходе есть неоспоримые 
преимущества, поэтому он широко распро-
странен за рубежом, – убежден Алексей 
Афанасьев.

Окончание. 
Начало на стр. 1

Серьезный разговор о главном

Подготовила Татьяна АЗАРЕВИЧ, «ТВ»
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Руководитель отрасли от-
метил, что в минувшем 
году транспортный ком-

плекс страны обеспечил стабиль-
ное удовлетворение потребности 
экономики и общества в услугах 
по перемещению грузов и пасса-
жиров:

– Наша работа направлена на 
реализацию поставленных гла-
вой государства и правительством 
задач по совершенствованию ус-
ловий функционирования транс-
портного комплекса и развитию 
инфраструктуры, выполнению 
показателей эффективности.

Рост грузооборота обеспечен 
в целом по республике железно-
дорожным (118,1%), автомобиль-
ным (106,9%), внутренним водным 

(155,7%) транспортом. Хуже итоги 
работы трубопроводного транс-
порта (97,2%), провален показа-
тель по грузообороту воздушного 
транспорта (76,6%). 

Среди областей не обеспечен 
уровень предыдущего года по 
грузообороту Гомельской обла-
стью (95,9%). 

В 2017 году достигнута поло-
жительная динамика по пасса-
жирообороту автомобильного 
транспорта (100,8%), в том числе 

благодаря целенаправленной ра-
боте по повышению качества услуг. 
Принимаемые компанией «Бел-
авиа» меры по развитию парка воз-
душных судов и качества услуг, а 
также активная маркетинговая по-
литика позволили обеспечить рост 
пассажирооборота воздушного 
транспорта на 21,6%. Эксплуата-
ция на маршруте Брест – Мозырь 
построенного пассажирского те-
плохода «Белая Русь» позволила на 
30,9% увеличить пассажирооборот 
внутреннего водного транспорта.

Вместе с тем в 2017 году пасса-
жирооборот городского электри-

ческого транспорта и метрополи-
тена, а также железнодорожного 
транспорта продолжил падение: 
95,9 и 97,9% соответственно.

По железнодорожному 
транспорту пассажирообо-
рот снизился по всем видам 
сообщений.

В разрезе регионов рост 
показателя обеспечен в че-
тырех областях и Минске. 
Не обеспечен установленный 
протоколом заседания Пре-
зидиума Совета Министров 
№ 4 темп роста пассажиро-
оборота на уровне 100,6% 
Гомельской и Гродненской 
областями: 99,1 и 99,95% со-
ответственно.

На текущий год определе-
ны расчетные балансовые 
показатели по грузооборо-

ту (103,4%) и пассажирообороту 
(102,7%) для достижения валовой 
добавленной стоимости по транс-
портной деятельности 103,2%. Не-
обходимо всем включиться в дан-
ную работу по их обеспечению в 
полном объеме, предусмотреть со-
ответствующий рост в бизнес-пла-
нах развития организаций и планах 
развития областей и г. Минска.

Отмечу, что транспортный ком-
плекс сработал «на шаг вперед» 
по сравнению с общим ростом 

экономики страны за 2017 год: по 
виду экономической деятельности 
«транспорт» темп роста валовой 
добавленной стоимости (ВДС) со-
ставил 105,6% при темпе роста ВВП 
республики 102,4%. 

В региональном разрезе вало-
вая добавленная стоимость воз-
росла еще большими темпами, за 
исключением Гомельской области 
(104,3%) и Минска (102,6%), которые 
с учетом их объемов оказали сдер-
живающее влияние на динамику по-
казателя в целом по республике.

Темп роста ВДС по транспор-
ту составил в Брестской обла-
сти 107,3%, Витебской – 109,5%, 
Гродненской – 107,4%, Минской 
– 110,2%, Могилевской – 108,7%.

В прошлом году транспортные 
услуги сформировали 45% общего 
объема экспорта услуг страны – это 
свыше 3,4 млрд долларов США с 
темпом роста 118,6%. В числе ли-
деров по росту объемов экспорта 
услуг – автомобильный транспорт 
(123,3%), в том числе благодаря го-
сударственно-частному партнер-
ству с Ассоциацией «БАМАП».

В 2017 году на основе клю-
чевых показателей эффек-
тивности работы, установ-

ленных Минтрансу нормативными 
документами правительства, вы-
строена матрица задач из восьми 
показателей, шесть из которых 
выполнены.

Для обеспечения роста объ-
ема экспорта услуг Минтрансом 

проводилась системная работа в 
рамках планов мероприятий по 
развитию внешнеэкономической 
деятельности и совместных дей-
ствий Минтранса и МИДа по раз-
витию торгово-экономического 
сотрудничества с зарубежными 
странами. 

В 2018 году планка по экс-
порту услуг для Минтранса 
не снижена, к значительной 
базе прошлого года необ-
ходимо прирасти еще на 4 
процента. У организаций, 
считаю, есть для этого все 
возможности и соответству-
ющий потенциал.  

В 2017 году обеспечено 
выполнение и других по-
казателей по внешнеэконо-
мической деятельности: по 
экспорту услуг в Китайскую 

Народную Республи-
ку (45,6 млн долларов 
США), экспорту това-
ров по закрепленным за 
Минтрансом странам и 
регионам России (Смо-
ленская область – 132%, 
Латвийская Республика – 127%).

Отмечу, что рост объемов 
экспортной выручки не по-
влек за собой наращивания 
внешних просроченных 
долгов подведомственных 
организаций. В результате 
принимаемых мер по соблю-
дению расчетной дисципли-
ны организаций за 2017 год 
удельный вес просроченной 

дебиторской задолженности в об-
щей сумме внешней дебиторской 
задолженности не превысил нор-
матив 5% и составил 1,7%. 

Проводимую в этом направ-
лении работу организациям от-
расли необходимо продолжить в 
текущем году, чтобы не допустить 
«замораживания» собственных 
оборотных средств.

В 2017 году вклад транспортной 
деятельности в общий объем пря-

мых иностранных инвестиций (ПИИ) 
на чистой основе республики соста-
вил 6,6%. По предварительным дан-
ным, привлечено 80 млн долларов 
США. Весь объем ПИИ пришелся на 
складирование и вспомогательную 
транспортную деятельность, а также 
автомобильный транспорт. Однако 

этого было недостаточно для выпол-
нения общего задания. Результат на 
20 млн долларов США меньше за-
данного объема.

Задача текущего года – привле-
чение в транспортную отрасль пря-
мых иностранных инвестиций не 
менее уровня 2017 года. Дости-
жение результата мы видим в со-
вместной системной работе от-
раслевого министерства, облис-
полкомов (Мингорисполкома), 
Минэкономики и Белстата.

Минтрансом обеспечено 
выполнение матрицы за-
дач в части показателей 

экономии ресурсов. Так, показатель 
по энергосбережению за 2017 год 
составил минус 9% при задании ми-
нус 8,1%. В результате выполнения 
плана мероприятий сэкономлено 
16 тысяч тонн условного топлива 
(100% от годового задания).

Норматив снижения уровня за-
трат на производство и реализацию 
продукции (работ, услуг), установ-
ленный министерству на уровне ми-
нус 1%, по оперативной информа-
ции, за 2017 год выполнен. 

В системе Минтранса обеспече-
но снижение уровня затрат Бело-
русской железной дорогой с уче-
том хозяйственных обществ, акции 
которых переданы ей в управле-
ние, – минус 1,5%; авиационными 
организациями – минус 1%; орга-
низациями водного транспорта 
– минус 0,9%; промышленными 
предприятиями – минус 1,8%.

Допущен рост уровня затрат 
организациями автомобильного 
транспорта (1,7%), дорожного хо-
зяйства (2,4%), прочих видов дея-
тельности (2,4%).

В целях выполнения показателя 
по снижению уровня затрат орга-
низациями, входящими в систе-
му Минтранса, реализовывались 
планы мер по снижению затрат на 
производство и реализацию про-
дукции (работ, услуг) на 2017 год. 
Суммарный эффект от реализации 
мероприятий составил 159 млн ру-
блей. Себестоимость в целом по 
организациям системы Минтранса 
снизилась за 2017 год на 5,6%. 

Продолжение на стр. 6–8

Ориентир – 
на развитие и совершенствование
На итоговом заседании коллегии Министерства 
транспорта и коммуникаций Республики 
Беларусь с основным докладом «Об итогах 
работы транспортного комплекса республики 
в 2017 году и задачах по его развитию 
на 2018 год» выступил министр транспорта 
и коммуникаций Анатолий СИВАК.  

В сложившихся макроэконо-
мических условиях отмечаются 
рост спроса на услуги транспор-
та в части грузовых перевозок 
и преломление негативных тен-
денций в сфере пассажирских 
перевозок. По итогам 2017 года 
на 6% увеличился грузооборот 
республики, а без учета транс-
портировки по трубопрово-
дам нефти и газа – на 13,8%, 
почти двухпроцентный рост 
(101,9%) достигнут по пас-
сажирообороту. 

СПРАВОЧНО: по органи-
зациям Минтранса экспорт 
услуг в КНР составил 45,6 
млн долл. США при задании 
35 млн долл. США.

Экспорт товаров в Смо-
ленскую область Россий-
ской Федерации – 132% 
при задании 105%, в Лат-
вийскую Республику – 
127% при задании 106%.

По экспорту услуг Минтранс сработал с опережением за-
данного темпа роста: 124% при задании 104,5%. Наибольших 
результатов в этом направлении достигла Белорусская же-
лезная дорога – 137,6%. Экспорт услуг организаций автомо-
бильного транспорта составил 122,3%, организаций дорож-
ного хозяйства – 118,9%, авиационных организаций – 110%. 
Более чем на треть (136,3%) увеличился он по организациям 
водного транспорта.

Вклад транспортной деятель-
ности в валовой внутренний 
продукт Республики Беларусь 
за 2017 год увеличился на 0,1 
процентного пункта и составил 
5,8%. Добавленная стоимость в 
сфере транспорта создана ра-
ботой порядка 188 тысяч чело-
век, что составляет около 6% от 
общей численности занятых в 
экономике республики. Вклад 
транспортной отрасли в сово-
купный объем чистой прибыли 
республики – 22%, выручки от 
реализации – 8%, инвестиций в 
основной капитал – 10%.



Продолжение. Начало на стр. 5

Минтрансом совместно с 
облисполкомами и Мин-
ским горисполкомом, а 

также другими заинтересован-
ными на уровне республики еже-
годно реализуется Комплекс мер 
по снижению себестоимости и 
повышению качества транспорт-
ных услуг.  В его рамках в 2017 го-
ду выполнялось 35 мероприятий, 
обеспечивающих снижение себе-

стоимости транспортных услуг, а 
также направленных на повыше-
ние их качества и доступности. 

Проводимая работа над затра-
тами позволила обеспечить в про-
шлом году опережающий на 1,9 
процентного пункта темп роста 
выручки от реализации транспорт-
ных услуг (109,6% без учета трубо-
проводного) над темпом роста их 
себестоимости (107,7%), на один 
процентный пункт повысить рен-
табельность продаж – до 15,7%.

Следует отметить, что при сло-
жившемся за 2017 год уровне цен 
(потребительских – 106%, произ-
водителей промышленной про-
дукции – 109,8%) организации 
транспорта изыскали внутренние 
резервы за счет снижения затрат 
и не допустили необоснованного 
роста тарифов на перевозки. По 
услугам пассажирского железно-
дорожного транспорта тарифы со-
хранились на уровне предыдущего 
года, воздушного – снизились на 
7%. С учетом роста экономически 
обоснованных затрат в рамках 
Комплекса мер по реализации 
Программы социально-эконо-
мического развития Республики 
Беларусь на 2016–2020 годы воз-
росла стоимость услуг на перевоз-
ку пассажиров городским транс-
портом (на 13,4%) и автобусами в 
пригородном сообщении (на 9,1%). 
Среднегодовой индекс тарифов на 
перевозку грузов составил 104,1%.

В матрице задач Минтранса 
– целевые показатели го-
сударственных программ.

Целевой показатель Государ-
ственной программы по разви-
тию и содержанию автомобильных 
дорог в Республике Беларусь по 
протяженности сети дорог с по-

вышенным скоростным режимом 
превысил уровень задания на 4,2 
км и составил 1359,2 км.

Целевой показатель Государ-
ственной программы развития 
транспортного комплекса по 
грузообороту выполнен и соста-
вил 115,6% к 2015 году. Вместе с 
тем прироста пассажирооборота 
2017-го было недостаточно для 
компенсации падения объемов 
2016 года и выполнения целевого 
показателя Государственной про-

граммы по пассажирообороту. Его 
уровень составил только 99,5% по 
отношению к 2015 году при зада-
нии 100,8%.

Возвращаясь к теме пассажи-
рооборота, хочу в очередной раз 
обратить внимание, что данный 
показатель зависит только от тех 
условий, которые мы создаем для 
повышения мобильности населе-
ния и качества предоставляемых 
услуг. И здесь есть над чем работать.

В 2017 году продолжалось си-
стемное совершенствование зако-
нодательства в области транспорт-
ной деятельности. Разработано 80 
нормативных правовых актов (за 
2016-й – 67), из них – шесть зако-
нов, 15 указов и распоряжений 
Президента Республики Беларусь, 
14 постановлений Совета Мини-
стров Республики Беларусь и 45 
постановлений Минтранса.

Сегодня претерпевают суще-
ственные изменения условия 
функционирования автомобиль-
ного транспорта республики. 

В 2017 году принят Закон Респу-
блики Беларусь «О внесении до-
полнений и изменений в Закон «Об 
автомобильном транспорте и авто-
мобильных перевозках», который 
с учетом современных требований 
формирует правовые условия функ-
ционирования рынка автомобиль-
ных перевозок и регламентирует 
порядок взаимодействия субъектов 
в данной области. Документ станет 
шагом по защите прав и законных 
интересов добросовестных и за-
конопослушных перевозчиков и 
потребителей услуг.

Сферы автомобильных перево-
зок, где сосредоточены предста-
вители малого и среднего бизнеса, 
коснулись и нормы Декрета Пре-

зидента Республики Беларусь № 7, 
предусматривающие ослабление 
требований к осуществлению дея-
тельности. В целях либерализации 
условий хозяйствования введен уве-
домительный порядок осуществле-
ния внутриреспубликанских перево-
зок пассажиров и багажа. Упроще-
ны требования в части оформления 
транспортных документов.

Развитие в сфере городского пас-
сажирского транспорта и пригород-
ных перевозок автобусами зависит в 

первую очередь от 
слаженной работы 
местных исполни-
тельных органов 
госуправления 
и перевозчиков. 
В соответствии с 
госпрограммой 
о б л и с п о л к о м ы 
и Минский гор-
исполком в 2017 
году реализовы-
вали 17 меропри-
ятий. Наибольшее 
количество выпол-
ненных меропри-
ятий – у Минского 
горисполкома и 
Брестского облис-

полкома. Гродненский и Могилев-
ский облисполкомы не реализовали 
по восемь из 17 мероприятий под-

программы, что, безусловно, необ-
ходимо исправить в 2018 году.

Вместе с тем данного обнов-
ления явно недостаточно для 
выполнения одной из основных 
задач подпрограммы развития 
автомобильного, городского 
электрического транспорта и ме-
трополитена в части обеспечения 
доступности, повышения качества 
и безопасности транспортных ус-
луг. Самое глав-
ное, что новый 
транспорт даст 
лучшую эконо-
мику. Основ-
ной ошибкой 
облавтопред-
приятий явля-
ются расчеты 
на бюджет.

В 2018 году 
облисполко-
мам и Мингор-
исполкому не-
обходимо уси-
лить работу 
по реализации 
мер, обеспе-

чивающих увеличение скорости 
перевозок пассажиров за счет 
обустройства на проезжей части 
улиц обособленных полос для дви-
жения маршрутных транспортных 
средств, повышение комфортно-
сти перевозки людей в салонах 
общественного транспорта, обнов-
ление парка транспортных средств 
современными моделями машин, 
развитие и поддержание в работо-
способном состоянии инфраструк-
туры городского электрического 
транспорта и метрополитена.

На автомобильном транспорте, 
и на городе Минске в частности, в 
текущем году лежит большая от-
ветственность за качественную 
подготовку транспортного обе-
спечения Беларуси к проведению 
Европейских игр 2019 года.

В части регулирования междуна-
родных автомобильных перевозок 
ежегодно республикой осущест-
вляется обмен соответствующими 
разрешениями с 46–55 государ-
ствами. В 2017 году Минтрансом 
проведены заседания смешанных 
комиссий с 14 странами, дополни-
тельно получено более 31 тысячи 
разрешений на проезд по ино-
странной территории.  На 2018 год 
достигнута договоренность с ком-
петентными органами иностран-
ных государств о выделении для 

белорусских перевозчиков 
более 680 тысяч разрешений.

Для совершенствования до-
говорно-правовой базы меж-
дународного двустороннего 
сотрудничества Указом Пре-
зидента Республики Беларусь 
Минтрансу предоставлены 
полномочия на проведение 
переговоров и подписание со-
глашения по международным 
автомобильным перевозкам с 
Францией. Подготовлены из-
менения и дополнения в меж-

правительственные соглашения с 
Республикой Армения, Узбекиста-
ном. Подготовлен и внесен в пра-
вительство проект Закона о присо-
единении к Соглашению между пра-
вительствами государств – членов 
ШОС «О создании благоприятных 
условий для международных авто-
мобильных перевозок».

В рамках Международного транс-
портного форума Минтрансом ини-

циирована необходимость снятия 
ограничений при использовании 
разрешений ЕКМТ и подтверждена 
готовность страны к применению 
положений Хартии качества.

В 2018 году будет продолжена 
работа по созданию благоприятных 
условий, обеспечивающих рост объ-
емов экспорта автотранспортных ус-
луг за счет увеличения квоты раз-
решений на проезд по территории 
иностранных государств, проведе-
ния соответствующих переговоров.

В 2017 году развитие же-
лезнодорожного транс-
порта Республики Бела-

русь происходило на фоне суще-
ственного роста грузовой транс-
портной работы и ее экспорта. В 
направлении Китай – Европа – Ки-
тай развиваются железнодорож-
ные перевозки грузов в контейне-
рах, их объем за прошедший год 
увеличился в 1,7 раза и составил 
245 тысяч контейнеров.

В соответствии с Указом Прези-
дента Республики Беларусь завер-
шены работы по реализации ин-
вестиционного проекта «Электри-
фикация направления Молодечно 
– Гудогай – госграница». Начата под-
готовка к реализации инвестици-
онного проекта «Электрификация 
участков железной дороги Гомель 
– Жлобин – Осиповичи и Жлобин – 
Калинковичи. 3-я очередь. Участок 
Жлобин – Калинковичи».

В 2017 году в рамках реализа-
ции инвестиционного проекта 
«Обновление подвижного состава 
Белорусской железной дороги» за 
счет кредитных ресурсов Экспор-
тно-импортного банка Китая при-
обретено 16 электровозов. 

В этом году требует оперативно-
го приведения численность уни-
версального подвижного состава в 
соответствие с заявленными объ-
емами погрузки.

С учетом возрастающего объема 
транзитных перевозок в направ-
лении Восток – Запад необходимо 
принимать меры по развитию про-
пускной способности транспортной 
и логистической инфраструктуры 
Белорусской железной дороги.

Совместно с МИД, ГТК и ГПК не-
обходимо в 2018 году возобновить 
работу погранперехода Высоко-
Литовск – Черемха. 

№ 7 (6014) от 15 февраля 2018 

ИТОГОВАЯ КОЛЛЕГИЯ МИНТРАНСА6

В области автомобильного, 
городского электрического 
транспорта в 2017 году про-
должался процесс обновле-
ния пассажирского парка ор-
ганизаций транспорта общего 
пользования: приобретено свы-
ше 340 автобусов (в том числе 
20 электробусов в Минске) 
и 40 троллейбусов. 

Ориентир – 
на развитие и совершенствование



текущему ремонту 650 км дорог 
и 1900 погонных метров мостов; 

капитальному ремонту 16 км 
автомобильных дорог и 170 по-
гонных метров мостов;

реконструкции автомобильной 
дороги Р80 Слобода – Паперня, 
проект для финансирования уже 
одобрен кредитным комитетом Ев-
ропейского банка реконструкции 
и развития.

Нам необходимо возобновить 
движение после восстановления 
моста через реку Припять на авто-
мобильной дороге Р88, приступить 
к реконструкции мостов через ре-
ку Западная Двина на подъезде к 
Новополоцку и моста через реку 
Сож на автомобильной дороге М8.

Также нужно подготовить кон-
цептуальный проект реконструк-
ции наиболее значимых для обе-
спечения транспортной деятель-

ности и мобильности населения 
мостовых сооружений и провести 
консультации с международными 
финансовыми институтами с целью 
привлечения кредитов для реали-
зации проектов.

В области транспортной 
логистики в 2017 году в 
целях создания условий 

по повышению эффективности 
использования транспортной 
инфраструктуры и транзитной 
привлекательности Республики 
Беларусь подписано Соглашение 
между Правительством Республи-
ки Беларусь и Правительством Ки-
тайской Народной Республики о 
развитии международных грузо-
вых перевозок и сотрудничестве 
в реализации концепции строи-
тельства Экономического пояса 
Шелкового пути.

В целях снятия проблем с не-
приемом поездов Польскими же-
лезными дорогами необходимо 
начать активную реализацию ин-
термодальных схем перевозок с 
активным участием Белорусской 
железной дороги и автомобиль-
ных перевозчиков. Особая роль 
в данном процессе должна быть 
отведена Ассоциации междуна-
родных автомобильных перевоз-
чиков «БАМАП».

Целевыми ориентирами разви-
тия логистической системы Респу-
блики Беларусь к 2030 году долж-
ны стать: рост позиции Республики 
Беларусь в мировом рейтинге по 
индексу эффективности логисти-
ки Всемирного банка, рост объема 
логистических и транспортно-экс-
педиционных услуг, а также увели-
чение доходов от транзита в 2 раза 
по отношению к 2016 году.

Окончание на стр. 8

Для повышения эффективности 
работы Белорусской железной до-
роги и увеличения ее инвестицион-
ного потенциала полагаю целесо-
образным Министерству антимоно-
польного регулирования и торговли 
совместно с причастными вырабо-
тать сбалансированную тарифную 
политику на перевозки грузов же-
лезнодорожным транспортом, в том 
числе с учетом проводимой полити-
ки по дедолларизации.

Развитие гражданской авиа-
ции Республики Беларусь 
сегодня находится в актив-

ной фазе. Наряду с ростом объемов 
транспортной работы за 2017 год 
объем обслуженных пассажиров 
в аэропортах увеличился на 19%, 
объем обработанного груза в аэро-
портах – на 7,2%, аэронавигацион-
ные услуги – на 5,4%.

Для обеспечения финансирова-
ния инвестиционных проектов по 
строительству второй взлетно-по-
садочной полосы и нового авиа-
ремонтного завода в соответствии 
с указами Президента Республики 
Беларусь от № 223 и № 456 в 2017 
году приняты решения главы госу-
дарства о их кредитовании за счет 
ресурсов ОАО «Банк развития Ре-
спублики Беларусь».

Общая строительная готовность 
объекта «Строительство второй 
взлетно-посадочной полосы в 
Национальном аэропорту Минск» 
составляет 70,5%. В 2017 году за-
кончены работы по возведению 
самой полосы.

В полном объеме по авиаремонт-
ному заводу выполнены строитель-
но-монтажные работы и сданы в 
эксплуатацию перрон для стоян-
ки самолетов и рулежная дорож-
ка, две линии 10 кВ от подстанции 
ПС 110/10 кВ «Аэропорт», ливневая 
канализация от перрона со строи-
тельством резервуара накопителя, 
пусковые комплексы 2-3 и 2-7.

Завершены строительно-мон-
тажные работы по основному кор-
пусу технического обслуживания 
и ремонта воздушных судов. В на-
стоящее время осуществляется 
приемка объекта в соответствии с 
законодательством. Одновремен-
но проводятся пуско-наладочные 
работы инженерного и технологи-
ческого оборудования.

Строительство центра управ-
ления воздушным движением на 
землях Смолевичского района 
является одной из важных со-
ставляющих комплексного плана 
мероприятий по введению в Респу-
блике Беларусь уведомительного 
порядка использования воздушно-
го пространства, реализуемого со-

вместно с другими органами госу-
дарственного управления. Ввод 
первого пускового комплекса за-
планирован на апрель 2018 года. 

Кроме реализации основных 
проектов в 2017 году, продолжена 
работа по поддержанию эксплуа-
тационной годности объектов об-
ластных аэропортов в соответствии 
с требованиями Норм годности к 
эксплуатации гражданских аэро-
дромов и требованиями Междуна-
родной авиационной организации 
ИКАО, а также по укреплению их 
материально-технической базы.

Проведена значительная работа 
по реализации третьего этапа ин-
вестиционного проекта по обнов-
лению парка воздушных судов. В 
июле 2017 года заключен договор с 
компанией Embraer S.A. (Бразилия) 
на приобретение в собственность 
ОАО «Авиакомпания «Белавиа» 
двух воздушных судов Embraer-195 
и одного Embraer-175 с привле-
чением кредитных ресурсов ОАО 
«Банк развития Республики Бе-
ларусь» и международных бан-
ковских организаций. Поставка 
самолетов ожидается в первой 
половине 2018 года.

Нормотворческая деятельность 
в области гражданской авиации 
должна быть направлена на по-
требности развития отрасли. Не-
обходимо более эффективно ис-
пользовать уже наработанный 
опыт, переходить к унификации 
требований, включая эти элемен-
ты в национальное законодатель-
ство. Это основной путь, по кото-
рому нужно очень активно идти в 
наступившем году.

Мы пошли по пути развития 
институциональной инфраструк-
туры авиационной отрасли. Со-
ответствующее подразделение 
создано в Транспортной инспек-
ции. В текущем году необходимо 
решить вопросы организации 
аналогичных структур по серти-
фикации и кадровой компетенции. 
Отсутствие их может стать сдер-
живающим фактором в развитии 
малой авиации, беспилотных ле-
тательных аппаратов, в то время 
как жизнь требует совершенно 
другого вектора и других скоро-
стей в развитии. Делать это надо с 
привлечением отраслевой науки.

В 2017 году продолжалась 
работа по развитию ин-
фраструктуры внутренних 

водных путей. 
В рамках проекта по восстанов-

лению международного пути Е-40 
Министерством транспорта и ком-
муникаций Республики Беларусь 
и Министерством инфраструктуры 

Украины подписана Дорожная кар-
та по улучшению судоходства на 
реках Днепр и Припять. Она пред-
усматривает проведение работы с 
Европейской комиссией по вклю-
чению международного водного 
пути Е-40 в сеть ТЕН-Т, подготовку 
документов для выполнения работ 
по увеличению габаритов водного 
пути на участке р. Днепр – Н. Жары 
– Киевская ГЭС, необходимого для 
прохода судов класса «река – мо-
ре», проведение работы по при-
влечению транзитного грузопото-
ка на водный путь Е-40.

Для улучшения уровенного ре-
жима реки Припять осуществля-
лось возведение долговременных 
выправительных сооружений. Ве-
лись работы по строительству при-
чалов минерально-строительных 
грузов речного порта за предела-
ми Бреста («Ямно»).

В 2017 году завершено 
строительство пассажир-
ского теплохода «Белая 
Русь», который успеш-
но эксплуатировался на 
маршруте Брест – Мо-
зырь. Завершены рабо-
ты по возведению со-
временного нефтетран-
спортного комплекса для 
перевозки нефтепродук-
тов, эксплуатацию кото-
рого планируется начать 
в навигацию 2018 года.

Вместе с тем количе-
ство судов, зарегистри-
рованных в Государ-
ственном реестре мор-
ских судов Республики 
Беларусь, в 2017 году осталось на 
уровне 2015 года (семь единиц).

Перед водным транспортом на 
текущий год стоит ряд задач, на-
правленных на повышение кон-
курентоспособности и эффектив-
ности данного вида транспорта, в 
том числе: 

модернизация судов транспорт-
ного флота для снижения себесто-
имости перевозок и возможности 
использования их на внешнетор-
говых линиях;

оснастка судов, выполняющих 
перевозки внешнеторговых гру-
зов, системами идентификации;

обеспечение безопасности су-
доходства на внутренних водных 
путях.

Также необходимо завершить 
работу по созданию Государствен-
ной администрации водных путей 
и портов.

При развитии объектов 
транспортной инфра-
структуры особое внима-

ние уделяется сети автомобильных 
дорог. Осново-
полагающим до-
кументом в этой 
области являет-
ся Государствен-
ная программа 
по развитию и 
содержанию ав-
т о м о б и л ь н ы х 
дорог в Республи-
ке Беларусь на 
2017–2020 годы. 

Для ее реали-
зации Законом о 
республиканском 
бюджете на 2017 
год на работы по 
содержанию, те-
кущему и капи-

тальному ремонтам, а также по 
реконструкции и строительству 
республиканских автомобиль-
ных дорог предусмотрено 323,8 
млн рублей. В результате недовы-
полнения доходной части респу-
бликанского дорожного фонда в 
части государственной пошлины 
за выдачу разрешений на допуск 
транспортных средств к участию 
в дорожном движении по итогам 
года недофинансирование соста-
вило 10,7 млн рублей (313,1 млн 
рублей, или 98,7%).

Текущим ремонтом отремонти-
ровано 914 км республиканских ав-
томобильных дорог при задании 
800 км, 1686 погонных метров 
мостов при задании 1650 погон-
ных метров. Протяженность авто-
мобильных дорог с повышенным 
скоростным режимом составила 
1,4 тысячи километров, что состав-

ляет 98,6% от установленного за-
дания. Капитальным ремонтом от-
ремонтировано 24 км дорог при за-
дании 25 км и 523 погонных метра 
мостов при задании 700 погонных 
метров. Это является основным от-
рицательным итогом работы до-
рожников. Необходимо изменить 
ситуацию с недоремонтом дорог 
как на республиканском, так и на 
местном уровне. 

Проведены работы по рекон-
струкции и строительству 15,6 
км дорог при задании 20,9 км, а 
также 321,2 погонного метра мо-
стов, что соответствует заданию. 
Завершены реконструкция и стро-
ительство путепровода (через же-
лезную дорогу) на автомобильной 
дороге М1/Е30, моста через реку 
Западная Двина на Северо-за-
падном обходе Витебска, транс-
портной развязки с автомобиль-
ной дорогой Р25 Витебск – Сенно 
– Толочин на Юго-западном обхо-
де Витебска, участка автомобиль-
ной дороги Р99 Барановичи – Вол-
ковыск – Пограничный – Гродно 
(км 209 – км 212). В соответствии 
с поручением правительства за-
вершена реконструкция участка 
автомобильной дороги Р58 про-
тяженностью 5,8 км. 

В текущем году перед дорожным 
хозяйством республики в условиях 
сокращения бюджетного финанси-
рования стоят напряженные задачи: 

по реконструкции автомобиль-
ных дорог М6, Р23, мостов через 
реку Мухавец на автодороге М1, 
путепровода на автодороге Р41 и 
моста через реку Сож;

строительству подъездной авто-
мобильной дороги к строящему-
ся мультимодальному комплексу 
«Болбасово»;
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цузской Республики о международ-
ных автомобильных перевозках 
пассажиров и грузов; Соглашения 
между Правительством Республики 
Беларусь и Правительством Туркме-
нистана о международных комбини-
рованных перевозках грузов;

проработать с китайской сто-
роной вопрос по реализации Со-
глашения между Правительством 
Республики Беларусь и Правитель-
ством Китайской Народной Респу-
блики о развитии международных 
грузовых перевозок и сотрудни-
честве в реализации концепции 
строительства Экономического 
пояса Шелкового пути;

продолжить работу по присое-
динению заинтересованных госу-
дарств к Соглашению о развитии 
международных грузовых перево-
зок и сотрудничестве в реализации 
концепции строительства Экономи-
ческого пояса Шелкового пути.

Одним из ключевых вопро-
сов государственного ре-
гулирования в области 

транспортной деятельности явля-
ется обеспечение транспортной 
безопасности. В рамках реализации 
Директивы Президента Республики 
Беларусь от 11 марта 2004 года № 1 
«О мерах по укреплению обществен-
ной безопасности и дисциплины» 
Минтранс совместно с причастными 
органами государственного управ-
ления обеспечил устойчивое сниже-
ние количества дорожно-транспорт-
ных происшествий и пострадавших 
в них людей. На 7,9% уменьшилось 
количество дорожно-транспортных 
происшествий (3366 ДТП), число по-
гибших снизилось на 0,3% (погибло 
586 человек), а раненых – на 9% (ра-
нено 3565 человек). 

Количество событий, связанных 
с нарушением правил безопас-
ности движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта, в 
сравнении с 2016 годом увеличи-
лось незначительно (за 2017-й – 47 
нарушений, за 2016-й – 46), из них по 
вине работников Белорусской же-
лезной дороги – уменьшилось (42 
и 46 нарушений соответственно).

Согласно информации государ-
ственного учреждения «Транс-
портная инспекция Министерства 
транспорта и коммуникаций Респу-

блики Беларусь», при выполнении 
пассажирских перевозок автомо-
бильным транспортом в 2017 году 
при осуществлении такого рода де-
ятельности произошло 123 ДТП (в 
2016-м – 99), в которых погибло 28 
(в 2016-м – 22) и получило телесные 
повреждения различной степени 
тяжести 189 человек (в 2016-м –151).

На водном и воздушном транс-
порте, а также в метрополитене 
транспортных происшествий, по-
влекших гибель либо травмирова-
ние пассажиров или лиц, управля-
ющих транспортными средствами, 
не допущено.

В 2018 году необходимо консо-
лидировать усилия всех работни-
ков транспортной отрасли на обе-
спечение безопасности перевозок 
пассажиров. 

Данная работа включает в себя 
в первую очередь совершенство-
вание системы учета, мониторин-
га и расследований транспортных 
происшествий, оценку на соответ-
ствие установленным требованиям 
транспортных средств и транспорт-
ной инфраструктуры, повышение 
ответственности субъектов хозяй-
ствования, осуществляющих такую 
деятельность, а также корректиров-
ку законодательства с учетом пере-
дового опыта зарубежных стран.

Основа развития любой де-
ятельности – это кадры. 

В целом по системе 
Минтранса реализуемая кадро-
вая политика позволила повысить 
общий уровень квалификации ка-
дров: высшее образование имеют 
27,2% работников организаций си-
стемы Минтранса. По программам 
дополнительного образования 
обучено порядка 13 тысяч человек, 
или 12,3% от общего количества в 
организациях системы Минтранса.

В 2017 году 55 работников транс-
портной отрасли были награждены 
государственными и правитель-
ственными наградами, что в 4,2 раза 
больше, чем в 2016 году (13 работ-
ников). В том числе трем присвоены 
почетные звания Республики Бела-
русь – «Заслуженный работник транс-
порта Республики Беларусь», «Заслу-
женный пилот Республики Беларусь», 
«Заслуженный строитель Республи-
ки Беларусь». Наградами Минтран-

са награждено 
576 работников, 
из них Почетной 
грамотой Мин-
транса – 335, на-
грудным знаком 
отличия «Ганаро-
вы транспартнік» 
– 124, нагруд-
ным знаком от-
личия «Гана-
ровы дарожнік 
Беларусі» I сте-
пени – 13, на-
грудным знаком 
отличия «Гана-
ровы дарожнік 
Беларусі» II сте-
пени – 104.

Следует отметить, что одним из 
главных стимулов привлечения в 
отрасль высококлассных специа-
листов и профессионалов является 
заработная плата. Уровень сред-
немесячной номинальной начис-
ленной заработной платы по виду 
деятельности «транспортная дея-
тельность, складирование, почто-
вая и курьерская деятельность» со-
ставил за декабрь 2017 года 1101,6 
рубля, за январь – декабрь – 882,3 
рубля (111,1% к 2016 г.), что выше 
среднего по республике на 8,2%. 

В 2018 году вопросы роста зара-
ботной платы, как и прежде, оста-
ются приоритетными. Основой 
роста благосостояния работников 
должен служить высокопроизво-
дительный и эффективный труд. В 
этих целях необходимо обеспечить 
сбалансированный рост заработ-
ной платы в увязке с показателя-
ми эффективности производства, в 
первую очередь с производитель-
ностью труда.

Матрица задач на 2018 
год для транспортного 
комплекса определена. 

Для выполнения запланированных 
показателей необходимо решить 
ряд сложных вопросов.

Хочу акцентировать внимание 
на том, что 2018-й – это третий год 
пятилетки, в процессе которого 
мы должны активизировать свои 
шаги по развитию транспортного 
комплекса, чтобы до 2020 года обе-
спечить требуемую для экономики 
нашей республики устойчивость 
транспортной системы при усло-
вии обеспечения требуемого уров-
ня безопасности и охраны окружа-
ющей среды.

В соответствии с основными на-
правлениями Программы соци-
ально-экономического развития 
Республики Беларусь на 2016–2020 
годы и реализуемыми в отрасли 
государственными программа-
ми для Министерства транспорта 
и коммуникаций приоритетами 
развития являются наращивание 
экспортного и транзитного потен-
циала, развитие транспортно-ло-
гистической деятельности, эконо-
мия и эффективное использование 
ресурсов, повышение качества и 
конкурентоспособности оказыва-
емых услуг и производимых това-
ров, обеспечение транспортной 
безопасности, усиление требова-
ний к технологической, исполни-
тельской и трудовой дисциплине, 
привлечение инвестиций и инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий в отрасль, обеспечение эф-
фективной занятости и достойного 
уровня заработной платы в увязке с 
ростом производительности труда. 

Только объединив усилия орга-
низаций отрасли, государственных 
структур всех уровней и деловых 
кругов, а также обеспечив баланс 
ответственности каждого за вы-
полнение своих обязанностей, мы 
сможем достичь запланированных 
результатов.

Окончание. Начало на стр. 5–7

Международное сотрудни-
чество в минувшем году 
было важной и неотъем-

лемой частью транспортной работы. 
В рамках международных орга-

низаций велась работа по снятию 
ограничений на использование 
разрешений на осуществление 
международных автомобильных 
перевозок, выработке единого 
железнодорожного права, вне-
сению изменений в Европейские 
правила судоходства по внутрен-
ним водным путям и разработке 
иных документов, направленных 
на развитие пассажирских и гру-
зовых перевозок воздушным и 
водным транспортом.

Для привлечения финансовых 
средств Европейских финансо-
вых институтов достигнута до-
говоренность о включении объ-
ектов транспортной инфраструк-
туры Беларуси в планы развития 
трансъевропейской транспортной 
сети. Это главное условие форми-
рования Европейского внешнего 
инвестиционного плана и Инвести-
ционного плана действий. 

Одним из приоритетных на-
правлений работы Минтранса в 
области интеграции транспорта 
республики в Евразийское транс-
портное пространство стала рабо-
та в рамках структур Евразийской 
экономической комиссии, где про-
водилось активное обсуждение, а 
впоследствии был утвержден стра-
тегический документ «Основные 
направления и этапы реализации 
скоординированной (согласован-
ной) транспортной политики». Ут-
вержден план мероприятий по ре-
ализации этого документа, по кото-
рому нам в ближайшей перспективе 
необходимо проводить работу по 
совершенствованию условий функ-
ционирования единого транспорт-
ного пространства и общего рынка 
услуг транспорта, выработке и при-
нятию согласованных подходов по 
облегчению пересечения границ, 
устранению барьеров, упроще-
нию процедур, влияющих на бес-
препятственное перемещение 
пассажиров и грузов, внедрению 
безбумажных технологий организа-
ции и оформления пере-
возок грузов, созданию 
правовых условий для 
обмена информацией о 
товарах и транспортных 
средствах при перевоз-
ке грузов транспортны-
ми средствами третьих 
стран. Беларусь готова 
в текущем году в рамках 
ЕАЭС перейти к поэтапной 
либерализации выполне-
ния перевозчиками кабо-
тажных автомобильных 
перевозок грузов.

В 2017 году на уровне 
ЕАЭС приняты принципи-
альные для националь-
ных интересов нашей 
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республики решения по продле-
нию сроков беспошлинного ввоза 
отдельных видов гражданских пас-
сажирских самолетов. Проводится 
разработка проекта Положения о 
Совете руководителей уполномо-
ченных органов государств – чле-
нов Евразийского экономическо-
го союза в области транспорта. 
В Консультативном комитете по 
функционированию внутренних 
рынков государств – участников 
ЕАЭС представителями Минтранса 
проводилась системная работа по 
обсуждению существующих барье-
ров в деятельности транспорта и 
механизмов их устранения. 

В соответствии с Планом меро-
приятий по формированию и обе-
спечению функционирования объ-
единенной транспортной системы 
Союзного государства Беларуси и 
России на 2016–2018 годы продол-
жалась работа по развитию двусто-
роннего сотрудничества в сфере 
транспорта. В конце текущего года 
необходимо завершить исполне-
ние всех мероприятий плана, что-
бы достигнуть конкретных резуль-
татов в этом направлении.

В 2018 году в области междуна-
родного сотрудничество нами за-
планировано: 

провести работу по подготовке и 
принятию Соглашения между Пра-
вительством Республики Беларусь 
и Правительством Турецкой Респу-
блики о международных комбини-
рованных перевозках грузов; между 
Правительством Республики Бела-
русь и Правительством Республики 
Польша – Договора о содержании 
пограничных железнодорожных мо-
стовых объектов на границе, Согла-
шения о содержании пограничных 
дорожно-мостовых объектов на гра-
нице, Соглашения о строительстве 
нового автодорожного погранично-
го моста через реку Западный Буг на 
пограничном автодорожном пере-
ходе Домачево – Словатичи на бело-
русско-польской государственной 
границе; Соглашения между Прави-
тельством Республики Беларусь и 
Правительством Латвийской Респу-
блики о международном железно-
дорожном сообщении; Соглашения 
между Правительством Республики 
Беларусь и Правительством Фран-

Ориентир – 
на развитие и совершенствование



Электротранспорт

В гости к нам

Решение
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Рады каждому
 

За пять лет с момента открытия Белорусской 
железной дорогой на Гродненском вокзале 
нового зала таможенного и пограничного 
контроля здесь был проведен таможенный 
контроль в отношении почти 407 тысяч 
физических лиц, следующих как на въезд, так 
и на выезд.

Светлана СМОЛЕЙ, «ТВ»

Открытие обновленного зала состоялось 14 февраля 2013 
года и стало частью масштабной реконструкции вокзаль-
ного комплекса. Сейчас здесь ждут увеличения потока 

пассажиров из-за рубежа – безвизовый режим с января этого года 
распространен на весь Гродненский район. Туристы для посещения 
безвизовой зоны получили право въезжать в том числе и через 
железнодорожный пункт пропуска, а также гостить в регионе не 
пять дней, а десять.

– Мы рады каждому пассажиру, – говорит начальник Гродненского 
железнодорожного вокзала Валентина Микуцкая. – Ежедневно в 16.31 
отправляется поезд № 303 сообщением Гродно – Краков, который 
останавливается наряду с другими станциями в Кузнице, Белостоке, 
Варшаве. Прибывает в Гродно поезд из Кракова в 15.12.

Теперь 
и на первом 
маршруте

В столице по автобусному маршруту № 1 
«Центральный вокзал – ДС «Веснянка» начал 
курсировать электробус. 

Ольга ОРЛОВА, «ТВ»

Это уже третий маршрут городского транспорта, на котором 
появился современный экологичный подвижной состав. Пер-
вые электробусы начали обслуживать пассажиров в мае про-

шлого года на троллейбусных маршрутах № 59 и 43.
В нынешнем и следующих годах предприятие собирается приоб-

рести 60 электробусов производства «Белкоммунмаш». В том числе 
часть автомобилей предназначена именно для маршрута № 1, поэто-
му обкатка модели Е433 Vitovt Max Electro проходит именно на нем.

...И будет новый 
    оператор!

В Витебске появилось предприятие, призванное регулировать пассажирские 
перевозки. Областное коммунальное транспортное унитарное предприятие 
«Оператор перевозок» создано по решению Витебского облисполкома 
и предназначено упорядочить перевозку пассажиров в регулярном 
сообщении на маршрутах автобусов, микроавтобусов, троллейбусов и 
трамваев, а также автомобилями-такси.

Геннадий ЗАКРЖЕВСКИЙ, «ТВ»

Идея создания такого предприя-
тия не нова. Когда государство 
оставило монопольные пози-

ции на рынке перевозок пассажиров, 
среди частных компаний, индивидуаль-
ных предпринимателей и коммуналь-
ных предприятий началась борьба за 
право работать на наиболее привле-
кательных маршрутах. И это логично. 
Каждому хотелось иметь наибольшую 
финансовую отдачу. Кому интересно 
«гонять» машину с двумя пассажирами 
на окраину города. Отсюда и присно-
памятные «гонки» маршруток по горо-
ду, и выживание таксистов-новичков 
с «прикормленной» стоянки путем 
прокалывания шин конкурентам, и 
всевозможные недоезды маршруток 
в пригородные поселки. 

Этот новый рынок, безусловно, 
нуждался в регулировании. Аксио-
ма: человек, проживающий на окра-
ине города, имеет такие же права на 
транспортное обслуживание, что и 
житель центральных улиц. Движение 
пассажирского транспорта должно 
быть, прежде всего, разумным и 
отвечать потреб-
ностям людей.

В последние годы 
роль оператора пас-
сажирских перево-
зок в области выпол-
няло ОАО «Витебск-
облавтотранс». Но с 
юридической точки 
зрения, как, впро-
чем, и с житейской, 
такая позиция не 
выдерживала кри-
тики. Облавтотранс сам по себе 
является крупнейшим перевозчи-
ком пассажиров, а следовательно, 
заинтересован в эффективной ра-
боте своих филиалов. Частники для 
столь мощного игрока на рынке пас-
сажирских перевозок хороши только 
в роли помощников. Естественно, это 
порождало жалобы частных пере-
возчиков, в которых говорилось о 
предвзятом отношении к ним. 

Частично спорные вопросы ре-
шались на уровне исполнительной 
власти, но у нее не хватало для этого 
ни сил, ни времени, ни людей. Тем бо-
лее что в последнее время прогресс 
шагнул далеко вперед и существуют 
возможности автоматизированного 
мониторинга за общей ситуацией. А 
здесь уже нужны не «чиновники», а 
специалисты в технических вопро-
сах, обученные работать с современ-
ным программным оборудованием.

– С момента создания нашего пред-
приятия прошло немного времени. 
Нам, как ребенку, еще нужно многому 
научиться, – говорит заместитель ди-
ректора государственного предпри-
ятия «Оператор перевозок» Алексей 
Долгий. – Сейчас ведется договорная 
кампания. Заключаются договоры на 
обслуживание с перевозчиками част-

ной собственности. Мы уже имеем 
представление о рынке: у частных 
перевозчиков пассажиров микро-
автобусами в Орше – 112 единиц по-
движного состава, в Витебске – 189, 
в Полоцке и Новополоцке – 108. Есть 
полная информация о наличии транс-
портных средств для перевозки пас-
сажиров в филиалах ОАО «Витебск-
облавтотранс». После заключения 
договоров будем организовывать 
контрольно-ревизорскую службу. 
Наш штат составит более 50 чело-
век. Также предприятие будет осу-
ществлять полную диспетчеризацию 
перевозок – контроль за движением 
пассажирского транспорта на основа-
нии данных спутниковой навигации.  

На этом деятельность «Операто-
ра перевозок» не ограничивается. В 
рамках задач, поставленных перед 
предприятием, – обследование со-
стояния дорог, улиц городов (на-
селенных пунктов), пассажирских 
терминалов и остановочных пунктов 
на регулярных маршрутах и обору-
дования подвижного состава пасса-
жирского транспорта. Это весь ком-
плекс проблем: от ям на дорожном 

покрытии и оборудования мест для 
разворота автобусов до состояния 
туалетов на конечных остановках и 
работы систем отопления в транс-
портных средствах. 

Одна из самых сложных задач – 
координация расписания движения 
различных видов транспорта, задей-
ствованного в осуществлении пере-
возок пассажиров. 

– Здесь на первом месте – потреб-
ности людей, а не перевозчиков, – 
убежден Алексей Долгий. – Если мы 
видим, что в определенное время 
автобус приезжает к остановке, где 
пассажиры выходят, чтобы продол-
жить путь дальше – по новому на-
правлению, значит, мы должны сде-
лать так, чтобы вскоре в этой точке 
оказался нужный им транспорт. Мы 
обязаны изучать пассажиропотоки 
на маршрутах перевозок и вносить 
при необходимости изменения в рас-
писания либо интервалы движения 
транспортных средств. В этом году в 
состав ОАО «Витебскоблавтотранс» в 
качестве филиала вошло бывшее Ви-
тебское трамвайно-троллейбусное 
управление. Это поможет быстрее, 
без лишних проволочек, утверждать 
и согласовать расписание движения 
автомобильного и городского элек-

трического транспорта в регулярном 
сообщении. Мы призваны занимать-
ся определением перспективных и 
текущих потребностей в перевозках 
пассажиров, подготовкой и внесени-
ем в установленном законодатель-
ством порядке предложений по со-
вершенствованию маршрутной сети 
и повышению качества обслужива-
ния пассажиров.

«Оператору перевозок» также дано 
право контролировать обеспечение 
безопасности при выполнении пере-
возок пассажиров. Кроме строгого 
соблюдения расписания в ходе дви-
жения маршрутных транспортных 
средств по городам области, это еще 
и контроль за состоянием здоровья 
водителей, техническим состоянием 
транспортных средств, их укомплек-
тованностью аптечкой, огнетушите-
лем, знаком аварийной остановки. 

На новое предприятие также 
возложены задачи по заключению 
договоров с местными исполни-
тельными и распределительными 
органами власти в сфере оказания 
услуг по организации перевозок пас-
сажиров. В том числе по подготовке 

и проведению конкурсов 
на право выполнения пе-
ревозок пассажиров авто-
мобильным транспортом в 
регулярном сообщении. А 
также внесение предложе-
ний заказчику перевозок 
об ограничении (квотиро-
вании) количества разре-
шений на обслуживание 
маршрута или транспорт-
ных средств, задейство-
ванных на нем. Иными 

словами, когда на одном маршруте 
становится тесно работающим там, 
оператор может потребовать со-
кратить количество машин или пе-
ревозчиков. Более того, «Оператор 
перевозок» может даже выходить с 
предложением об изменении дей-
ствующих тарифов на перевозки пас-
сажиров в регулярном сообщении.

Кроме перевозчиков, новое пред-
приятие будет работать и с пасса-
жирами: осуществлять контроль 
за наличием у них документов на 
проезд в автомобильном и город-
ском электрическом транспорте. И 
штрафовать, если нет билета. Рас-
смотрение предложений, заявлений 
и жалоб граждан, а также принятие 
мер, направленных на устранение 
имеющихся недостатков в вопросах 
организации перевозок пассажиров 
в регулярном сообщении, а также 
перевозок пассажиров автомоби-
лями-такси, тоже в компетенции 
нового предприятия. Оно наделе-
но правом рассмотрения дел об 
административных правонаруше-
ниях и наложении административ-
ных взысканий за нарушения пра-
вил пользования автомобильным 
транспортом.
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Светлана ЗАЛЕССКАЯ, «ДБ»

– А дорога – лучшая провер-
ка на наличие этих качеств. Нам 
ведь круглые сутки нужно быть 
наготове, чтобы, точно солдату 
по команде «в ружье», выступить 
мощным фронтом на борьбу с за-
носами или гололедицей. Зимой 
ДРСУ работает в круглосуточном 
режиме, и график на каждую не-
делю составляется посменный. Тут 
уж ночь или день, а быть в строю 
обязан, если выпало дежурство. 
Иной раз, когда метеоусловия вы-
нуждают, за баранкой до полусу-
ток отсидишь. Ничего, мы народ 
привычный, хотя ночные смены, 
конечно, выматывают сильно, – 
откровенно признается водитель 
МАЗа, оборудованного по сезону – 
пескоразбрасывателем и лопатой 
для расчистки дорог. 

Хлопот у дорожников было пре-
достаточно. То от ледяной корки 
дорогу спасай, то завеет мокрым 
снегом – успевай только отгребать 
его к обочинам, а там уж и грей-

Светлана СМОЛЕЙ, «ДБ»

Уроженец Дятловского района, после службы в армии Ма-
тюшко приехал в Слоним и устроился на работу в дорож-
но-эксплуатационное управление, где и трудится уже 36 

лет. За день Николай Леонидович за рулем МАЗ-5516 проезжает 
с грузом примерно 180 км, но если требуется, то и все 250. 

На протяжении нескольких лет Николай Матюшко считает-
ся лучшим водителем филиала «Дорожно-эксплуатационное 
управление № 54» РУП «Гродноавтодор». За многолетний до-
бросовестный труд награжден грамотами предприятия, на-
грудным знаком Министерства транспорта и коммуникаций 
Республики Беларусь «Почетный транспортник», а в 2017 году 
– медалью «За трудовые заслуги». 

О Матюшко «ТВ» рассказывал в материале «На все руки води-
тель. И всем сердцем – дорожник» в № 23 от 8 июня 2017 года.

Серия билбордов «Сэрцам адданыя роднай зямлі» пред-
ставляет 28 профессионалов своего дела из разных регионов 
Беларуси, которые ежедневным трудом демонстрируют пре-
данность делу и родной земле и теперь еще будут служить 
примером для всех белорусов, сообщает БЕЛТА.

Зима слабохарактерных 
не любит

За полтора десятка лет, которые трудится 
Анатолий ПРОКОФЬЕВ в Городокском ДРСУ 
№ 106, он повидал разные зимы. В самом 
северном регионе Витебщины это время 
суровых испытаний лютыми морозами да 
снежными заносами закаляет людей как 
сталь. Противостоять капризам матушки-
зимы могут лишь те, у кого характер стойкий, 
мужественный, несгибаемый, выносливость 
завидная и воля железная. Билборды серии «Сэрцам адданыя 

роднай зямлі» с портретами 
профессионалов своего дела начали 
появляться на улицах городов Беларуси. 
Среди героев нового проекта БЕЛТА – 
водитель ДЭУ № 54 РУП «Гродноавтодор» 
Николай МАТЮШКО. 

Дорожник – 
на билборде

Адаменко и, конечно, Анатолия 
Прокофьева. Все десять единиц 
техники работают в непогоду на 
очистке дорожной сети от снега 
или обработке противогололед-
ными реагентами. Задействуем 
и автогрейдеры. Поломки, без-
условно, случаются, но стараем-
ся восстанавливать машины в 
кратчайшие сроки, ведь каждая 
– на счету. Мы – в ответе за без-
опасность движения на местной 
дорожной сети и относимся к 
этому очень серьезно, – говорит 
начальник Городокского филиа-
ла КУП «Витебскоблдорстрой» 
Максим Ходиков. – Когда доро-
ги с асфальтобетонным покры-
тием нашего вмешательства не 
требуют, используем передыш-
ку для посыпки песчано-соляной 
смесью гравиек. Автомобилисты 
снежный наст на них прикатали, 
сделалось скользко – нужна по-
мощь дорожников. Машины и 
тракторы дежурной смены за-
правлены до отказа, чтобы не 
случилось непредвиденных сбоев 
в разгар работы, причем неваж-
но, ночь это или выходной день. 
И диспетчеры тоже работают по 
графику, постоянно оставаясь на 
связи со всеми населенными пун-
ктами района. К помощи других 
предприятий пока обращаться 
не приходилось – справляемся 
собственными силами, но в слу-
чае аврала обязательно придут на 
подмогу и коммунальная служба, 
и сельхозпредприятия, и ПМС.

деристы подхватывают эстафету: 
удаляют сугробы, уширяя дорож-
ное полотно.

– Люди действительно в строю, 
как солдаты. С дисциплиной – ни-
каких проблем. Как на себя, мо-
гу положиться на механизаторов 
Геннадия Федусова, Дмитрия Бе-
ляя, Геннадия Гуляя, машинистов 
автогрейдеров Сергея Якушенко 
и Петра Толкачева, водителей 
МАЗа Алексея Исакова, Василия 

Водитель МАЗа Анатолий Прокофьев– 
перед очередным рейсом в глубинку района.

Мониторинг состояния улично-дорожной 
сети в столице ведется ежедневно в кру-
глосуточном режиме. Выявленные дефекты 

стараются устранять в кратчайшие сроки. Для ре-
монта улиц в зимний период применяются литые 
горячие асфальтобетонные смеси или специальные 
пакетированные.

В минувшем году в Минске были введены в 
эксплуатацию шесть объектов улично-дорож-
ной сети, заказчиком которых выступало ГП «Гор-
дорстрой». В их числе – участок 1-го городского 
транспортного кольца от улицы Харьковской до 
улицы К. Либкнехта протяженностью 1,4 км, где 
появились два остановочных пункта, подземный 
пешеходный переход с подъемными платформа-
ми для маломобильных групп населения. Кроме 
того, на пересечении с улицей Харьковской был 
возведен железнодорожный путепровод. Его стро-
ительство началось в 2015 году, а был введен в 
эксплуатацию в марте 2017-го. 

В рамках 1-й очереди реконструкции транспорт-
ной развязки на пересечении улиц Маяковского и 
Аранская выполнен съезд длиной 500 м, обустроена 
новая и модернизирована существующая останов-

ки общественного транспорта, вымощены плиткой 
тротуары. 

Реконструируется улица Стариновская – от пр-та 
Независимости до ул. Скорины –протяженностью 
1,5 км. Проезжая часть теперь – с тремя полосами 
движения в каждом направлении, разделена зеле-
ной зоной. Кроме того, оборудованы пять остановок 
общественного транспорта, построены парковки на 
67 машино-мест, обустроена велодорожка длиной 
1 км, а также выполнено переустройство улиц Ники-
форова (77 метра), Ф. Скорины (82 м), Почтовая (55 м).

Проведена реконструкция с облицовкой гранитом 
и заменой эскалаторов на лестничные марши спуска 
в подземный пешеходный переход на площади Неза-
висимости. Кроме того, установлены поручни и пандус. 

Капитальный ремонт с модернизацией проводил-
ся на участке улицы Куйбышева (почти 1 км) между 
улицами В. Хоружей и Сурганова. Тротуарное покры-
тие теперь из цементобетонной плитки. Появились 
новые и модернизированы существующие парковки 
на 68 машино-мест. Обновлено пять остановок обще-
ственного транспорта. Для обеспечения безбарьер-
ной среды для маломобильных граждан при капре-
монте применяли специальные тактильные плиты.

Улицы столицы хорошеют
С начала года в Минске устранено 4,5 тыс. кв. м критической ямочности 
проезжей части улично-дорожной сети, сообщает агентство «Минск-Новости».По данным дежурно-диспетчерской службы РУП 

«Минскавтодор-Центр» на шесть часов утра 13 февраля, 
за сутки с понедельника на вторник на республиканских 

автомобильных дорогах работало 311 единиц снегоуборочной 
техники. Для обработки покрытия израсходовано около 4 тысяч 
тонн противогололедных материалов. Обеспечено бесперебой-
ное движение транспорта.

Что касается аварийности, то с начала года на республиканских 
дорогах зарегистрировано 122 учетных ДТП, в которых погибло 
37 и было ранено 127 человек. За аналогичный период 2017-го 
зафиксировано 83 ДТП, в которых 28 человек погибли и 116 по-
лучили ранения.

Дорожные службы обращаются к пользователям дорог с прось-
бой соблюдать ПДД, быть предельно внимательными и осторожны-
ми, выбирать скоростной режим, адекватный дорожным условиям.

Напоминаем также о наличии единого телефонного номера дис-
петчерских служб организаций республиканского дорожного хо-
зяйства. Набрав 125 в любом регионе страны, участники движения 
могут сообщить важную информацию либо высказать претензии 
по поводу условий на той или иной республиканской дороге. 

Если полученная информация относится к компетенции служб 
республиканского дорожного хозяйства, она не останется без 
внимания и соответствующего реагирования. Кроме того, при 
необходимости к решению проблемы будут привлечены другие 
экстренные и аварийные службы.

Оперативная 
дорожная информация
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Выбрать 
свою дорогу

Более 40 лет посвятил дорожной 
отрасли Василий ЯКОВЛЕВ, десять из них 
он возглавлял управление содержания 
дорожной сети Департамента «Белавтодор». 
В его трудовой биографии были также 
другие дорожные предприятия, различные 
стройки и географические точки, где 
происходило становление Яковлева как 
профессионала и руководителя. 
На днях Василию Александровичу 
исполнилось 75 лет.  

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
Руководство и коллектив РУП «Минскавтодор-Центр» 

сердечно поздравляют Вас с 75-летием!
Ваш вклад в развитие дорожной отрасли, как труд и вер-

ность профессии, неоценим. 
Желаем Вам крепкого здоровья, оптимизма, долголетия. 

Пусть Ваш дом будет наполнен теплом, а родные всегда 
радуют Вас!

Генеральный директор Н. МАТЮК
***

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
Примите самые искренние поздравления с Вашим 

днем рождения!
Вас поистине можно назвать зубром дорожной отрасли. 

Ваши опыт и знания, приобретенные за долгие годы тру-
довой деятельности в ней, бесценны и являются примером 
для нынешнего поколения руководителей.

Желаем Вам душевной молодости, сибирского здоровья, 
долголетия, исполнения желаний!

От имени коллектива РУП «Бреставтодор» 
генеральный директор М. НЕПОЧЕЛОВИЧ

***
УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

От коллектива РУП «Гомельавтодор» с большим удо-
вольствием хочу поздравить Вас со значимой датой 
– 75-летием!

Вас всегда отличали ответственность, профессиональ-
ный подход к решению сложных проблем, хорошие органи-
заторские способности и отзывчивость.

Желаем поменьше тревог, побольше приятных сюрпри-
зов, чтобы жизнь была наполнена радостными хлопотами 
и добрыми делами! 

Генеральный директор И. МАТВЕЦОВ
***

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
В связи со знаменательной датой в Вашей жизни – 

75-летием со дня рождения – примите самые искренние 
слова поздравлений от руководства и коллектива го-
сударственного предприятии «Белгипродор»!

Желаем Вам здоровья, счастья и благополучия. Удачи на 
всех жизненных перекрестках! 

Директор О. ПИГУНОВ 
***

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
От имени коллектива РУП «Белдорцентр» и себя лично 

сердечно поздравляю Вас с днем рождения!
Всю свою жизнь Вы посвятили служению транспортной 

отрасли, для развития которой сделали немало, в том числе 
как мудрый и дальновидный руководитель. 

Желаем никогда не ощущать своих лет, быть всегда 
бодрым и энергичным! Мира Вам, добра, любви! 

Генеральный директор Н. ЧЕРНЮК
***

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
Коллектив открытого акционерного общества «До-

рожно-строительный трест № 3» тепло и сердечно по-
здравляет Вас с 75-летием!

Искренне желаем крепкого здоровья – это основа всего: 
настроения в душе, счастья в доме. Благополучия Вам, ра-
дости, тепла семейного очага, долголетия, энергии и жиз-
ненного оптимизма. 

Пусть у Вас всегда будут поддержка и внимание родных, 
любящих Вас людей, добрых друзей, а каждый день дарит 
хорошие новости, приятные события и позитивные эмоции! 

Генеральный директор Г. ТИМОФЕЕВ 
***

УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!
По случаю Вашего 75-летия примите наши искренние 

поздравления!
Вас всегда отличали высокий профессионализм, принци-

пиальность, организаторский талант, требовательность 
к себе и другим, что, безусловно, вызывает уважение.

Крепкого Вам здоровья, оптимизма, хорошего настроения. 
Пусть Ваша жизнь всегда будет насыщенной и интересной, 
а в доме царят мир и любовь!

От коллектива ОАО «Строительно-монтажный 
трест № 8» генеральный директор С. АЛИМКИН 

***
УВАЖАЕМЫЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ!

Позвольте поздравить Вас со значимой датой – 75-ле-
тием со дня рождения!

Позади три четверти века, почти две – отданы 
дорожной отрасли. А вместе с ними знания, энергия, 
душа. Ваш профессионализм, личные и деловые каче-
ства стали примером для многих дорожников. 

Желаем Вам долгих лет жизни, бодрости духа, мира 
и благополучия Вашей семье!

От имени коллектива 
КУП «Брестоблдорстрой» 

генеральный директор С. ДЕМКО 

Ольга ОРЛОВА, «ТВ»

Родом Василий Яковлев из дерев-
ни Подлужье Чечерского района 
Гомельской области. После ава-

рии на Чернобыльской АЭС она была 
выселена, сейчас это мертвая зона. 
Василий Александрович периодиче-
ски бывает на малой родине, навещая 
могилы родственников. 

Его детство пришлось на непростое 
послевоенное время. С юных лет он по-
могал родителям, работая в колхозе: в 
семье бригадира колхоза и медсестры 
было еще две дочери. Трудовую книж-
ку мальчик получил во втором классе. 

После окончания 8-го класса в Че-
черске молодой человек устроился в 
межколхозную строительную органи-
зацию и одновременно учился в ве-
черней школе. Затем – в Гомельском 
дорожно-строительном техникуме, 
учеба в котором прервалась службой 
в армии. Призван был во время произ-
водственной практики в Латвии, служил 
в погранвойсках в Средней Азии, на со-
ветско-китайской границе. 

Вернувшись домой и окончив тех-
никум, Василий Яковлев получил ди-
плом техника-строителя. Как самого 
успешного его распределили в инсти-
тут «Белгипродор», который находил-
ся в сocтаве Главного управления шос-
сейных дорог (Гушосдор) при Совете 
Министров БССР. В течение семи лет 
в качестве техника, инженера, началь-
ника отряда мостового отдела он наби-
рался опыта и профессионализма. А в 
1973-м кандидатура Яковлева была 
предложена на должность помощни-
ка начальника Гушосдора. В его обя-
занности входил сбор необходимых 
материалов от отделов Гушосдора и 
Миндорстроя.

В то время его возглавлял Василий 
Иванович Шарапов, который пришел в 
дорожную отрасль в 1972 году. В конце 
1973-го Гушосдор был преобразован 
в Министерство строительства и экс-
плуатации автомобильных дорог. Эта 
реорганизация оживила дорожное де-
ло в Беларуси, подняла его на более 
высокий уровень. Василий Яковлев 
стал помощником министра. В этом 
качестве он проработал 4 года, кото-
рые, считает, были полезными и пло-
дотворными. Одновременно учился на 
экономическом факультете тогда еще 
Белгосинститута народного хозяйства 
им. В.В. Куйбышева.

С первых дней совместной работы 
с Шараповым, отмечает Василий Яков-
лев, стало заметно, каким глобальным 

государственным мышлением тот об-
ладал. Безусловно, свою роль играл 
колоссальный опыт его предыдущей 
работы, поэтому на первых порах бы-
ло нелегко подстраиваться под стиль 
руководителя, у которого Василий 
Александрович многому научился. Ша-
рапов, по его словам, был человеком 
дальновидным, принципиальным, тру-
долюбивым, ответственным, не любил 
подхалимства и очковтирательства, по-
стоянно совершенствовал свои знания 
в дорожном деле. 

Во исполнение Постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 1980 года, 
которым для Белорусской ССР было 
установлено задание по строительству 
автомобильных дорог и жилых домов 
в районах добычи нефти и газа в За-
падной Сибири, под непосредственным 
руководством Василия Ивановича соз-
дан трест «Белнефтедорстрой» со всеми 
производственными базами. 

Рассказывать о своем бывшем шефе 
Василии Шарапове, а также о замести-
теле министра транспорта – начальнике 
комитета по автодорогам Александре 
Минине Яковлев может много. Имен-
но их он считает своими негласными 
учителями, которые личным примером, 
отношением к людям и работе сфор-
мировали его как профессионала и 
руководителя. 

Серьезным этапом в своей трудовой 
биографии Василий Яковлев называет 
двенадцатилетнюю работу в Западной 
Сибири. Но прежде в течение пяти лет 
он возглавлял профсоюзный комитет 
НПО «Дорстройтехника», Минского обл-
дорстроя. Пример Шарапова и опыт 
руководителя на профсоюзных долж-
ностях помог Василию Александровичу 
во время работы в Тюменской области. 
Четыре года он являлся секретарем 
парткома треста «Белнефтедорстрой», 
затем – начальником ДСУ-6, замести-
телем управляющего трестом. Это по-
том были построены лучшие в то время 
жилые поселки Белорусский, Беловеж-
ский, Днепровский, а также поселок до-
рожников в Лангепасе с детскими са-
дами, столовыми, спортивными базами 
и другими объектами соцкультбыта. А 
первоначально приходилось жить в ва-
гончиках – в самой что ни на есть тайге. 

К тому времени, как в 1995-м Яков-
лев вернулся домой, уже несколько 
лет не существовало Советского Сою-
за, а Беларусь была самостоятельным 
государством. Переживать о случив-
шемся ни там, ни дома не давала рабо-
та, которая всегда стояла на первом 
месте. За 12 лет в Западной Сибири 

было освоено много передовых ме-
тодов строительства и эксплуатации, 
которые не терпелось применить в 
родной стране. 

Новый период в трудовой биогра-
фии Василия Александровича начался 
с должности начальника Управления 
технического надзора РУП «Белдор-
центр», в 1998-м он возглавил отдел 
содержания дорожной сети комитета 
по автодорогам, позже преобразован-
ного в одноименное управление, кото-
рое вошло в состав Департамента «Бел-
автодор». Его возглавлял до 2008 года. 
Все свои силы Яковлев направил на то, 
чтобы сделать дороги комфортными и 
безопасными, а также на внедрение со-
временных материалов и технологий. 
В результате состояние и содержание 
дорог значительно улучшилось. 

Как признается юбиляр, десятилетие 
в «Белавтодоре», а также работа в За-
падной Сибири были самыми значи-
мыми и интересными периодами его 
жизни. Свой вклад в дорожную отрасль 
он продолжил, будучи начальником от-
дела правового развития дорожного 
хозяйства ГП «БелдорНИИ», где трудил-
ся до 2013 года. 

За 40 с лишним лет работы в дорож-
ной отрасли Василий Яковлев внес 
большой вклад в ее развитие. При его 
непосредственном участии также были 
введены многие уникальные объекты. 
Кроме того, он участвовал в разработке 
важных государственных программ и 
законодательной базы в области строи-
тельства и содержания дорог. Его про-
фессионализм и высокая эрудиция, 
принципиальность и обаяние снискали 
уважение у коллег и подчиненных. За 
добросовестный труд Василий Яковлев 
удостоен высшей отраслевой награды 
– «Ганаровы дарожнiк» 1 и 2 степени, на-
гражден многочисленными грамотами. 
За строительство 1-й Минской кольце-
вой автодороги Президентом Белару-
си Александром Лукашенко ему была 
объявлена Благодарность. 

Уже пять лет Василий Александрович 
– на заслуженном отдыхе. Много вре-
мени уделяет семье, на которую его в 
трудовые будни и праздники не хвата-
ло, в частности, своим внучкам и внуку. 
У него их трое. Воспитал двух дочерей. 
В дорожной отрасли трудятся его жена 
Галина и дочь Екатерина. 

Василий Яковлев по-прежнему живо 
интересуется проблемами и достиже-
ниями дорожной отрасли, старается не 
пропускать встреч с коллегами и благо-
дарен тем, кому он обязан выбранной 
дорогой. 

ти две – отданы 
знания, энергия, 

е и деловые каче-
орожников. 
рости духа, мира 
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Валентина ШИНКЕВИЧ,
 «ТВ»

Виктор Владимирович – человек 
сложной и интересной судьбы. 
Родился он в деревне Погонное 
Хойникского района. До армии 
окончил Мозырское ГПТУ № 84 
геологии, где, кроме специально-
сти «бурильщик», получил и води-
тельские права. После призыва в 
армию год находился в Рязанской 
области, затем для него начались 
афганские версты войны.

ЭТИ ЗНОЙНЫЕ, 
ОПАСНЫЕ РЕЙСЫ
Война – не кино, а память – не бу-

кетик гвоздик, врученный в торже-
ственной обстановке. Все гораздо 
сложнее, поэтому и наш разговор с 
Виктором об Афганистане был не-
простым. Как и та война. 

Решение о вводе ограниченно-
го контингента советских войск в 
Афганистан было принято 12 де-
кабря 1979 года. Активные боевые 
действия начались в марте 1980-го 
и продолжались около пяти лет. 
Тихоненко попал в дорожный ко-
мендантский батальон, в составе 
которого два года был водителем. 

В Афганистане нет железных 
дорог, а продовольствие, горю-
чее, медикаменты нужны везде. И 
уходили колонны в рейсы, которые 
длились по несколько суток и даже 
недель. Приходилось ночевать там, 
где заставала темень, и кабина для 
водителя была что стены родного 
дома. Очень часто подстерегала за-
сада, и тогда от водителя требова-
лись самообладание, мастерство и 
личная храбрость.

Виктор попал в Афганистан не-
обстрелянным пацаном и первое 

время не осознавал, через какие 
испытания ему придется пройти. 
Поэтому и шагал им навстречу 
по-юношески смело. Душманы 
нападали на колонны как с зем-
ли, так и с воздуха. Задачами ба-
тальона были сопровождение 
армейских колонн и создание 
условий для их передвижения, 
а значит, уничтожение против-
ника. Молодому армейцу при-
ходилось участвовать в боевых 
действиях, на его глазах погиба-
ли товарищи, с чем он никак не 
мог примириться.

 От страшной жары и сильного 
напряжения, от происходящего во-
круг большинство водителей ис-
пытывали физическое, моральное 
и душевное истощение. От невы-
носимого зноя перед глазами пла-
вали круги – их ребята называли 
глюками. Нахождение в такой об-
становке вызывало у водителей 
сильные головные боли и большую 
потерю влаги в организме. Воспол-
нять ее нужно было водой, но днем 
она казалась не просто теплой, а 
горячей.

Для полноты картины следует 
добавить, что на километре гор-

15 февраля в Беларуси отмечается День памяти воинов-интернационалистов. 
Через горнило той страшной войны прошло около 30 тысяч белорусов. В Афганистане

приурочены торжественные митинги, на которых традиционно минутой

Ольга ОРЛОВА, «ТВ»

В Афганистане он оказался 
в январе 1987-го. Тогда за 
плечами девятнадцатилет-

него минчанина было 8 классов 
десятилетки, несколько лет увле-
чения легкой атлетикой, специаль-
ность строителя после окончания 
училища, два месяца работы на 
возведении Дворца Республики 
и три месяца боевой подготовки 
в так называемой афганской учеб-
ке в Термезе. 

Еще в Минске осенним призыв-
никам, набранным в погранвойска, 
сказали, что их повезут в теплые 
края. Какие именно, молодые люди 
поняли сразу. Белорусы попали в 
самый южный город Узбекистана – 
приграничный Термез. Это – одно 
из основных мест, где в годы той 
войны были сосредоточены специ-
ализированные учебные подраз-
деления, в которых военнослужа-
щие срочной службы проходили 
боевую подготовку.

Среди участников памятных мероприятий есть и железнодорожники. 
На белорусской магистрали сегодня трудится более 300 человек, 
исполнявших свой интернациональный долг в Афганистане. В их числе 
– инженер отдела организации пассажирских перевозок Минского 
отделения дороги Валентин РОМАНОВ. 

Рыцарь 
афганских дорог
В Мозыре немало интересных мест. Одно из них – остановка 
«Примостовая», где расположен диспетчерский пункт. Здесь всегда кипит 
жизнь. Это крупное автобусное кольцо находится в живописном месте: 
рядом – Припять и мост через нее, на холмах – городские кварталы. Глядя 
на то, как выруливают с «Примостовой» автобусы и лихо заворачивают 
вверх по кольцу, невольно думаешь: чтобы ездить по холмистым 
мозырским улицам, надо быть очень хорошим водителем. С одним из них – 
Виктором ТИХОНЕНКО – мне довелось познакомиться на «Примостовой». 

Учебки в Термезе и Кушке отли-
чались более насыщенной подго-
товкой и жестким режимом. Основ-
ной упор в программе делался на 
огневую и тактическую, а также 
усиленную морально-психологи-
ческую подготовку. Для обучения 
привлекались офицеры и прапор-
щики, получившие боевой опыт в 
ходе войны. 

В начале 1987 года активизация 
в непосредственной близости от 
границы моджахедов, стремя-
щихся проникнуть на территорию 
СССР, вынудила командование по-
граничных войск провести ряд ло-
кальных операций в прибрежных 
районах. В конце января советские 
пограничники, в числе которых 
был Романов, пересекли границу 
для очистки приграничной с СССР 
зоны. Первое пребывание на тер-
ритории Афганистана продлилось 
две недели. Тогда же прошло бое-
вое крещение Романова и его со-
служивцев, которые в одночасье 
повзрослели. 

Затем было возвращение в тер-
мезский гарнизон, где срочники 
совершенствовали боевую под-
готовку и продолжали охранять 
госграницу. Город расположен на 
правом берегу Амударьи, по кото-
рой проходит граница с Афгани-
станом. Здесь же и 816-метровый 
железнодорожно-автомобильный 
мост через реку, соединяющий 
Термез с афганским приграничным 
городом Хайратоном, откуда 60 км 
до Мазари-Шарифа – крупнейшего 
к границе города. 

В боевых операциях на тер-
ритории Афганистана Романов 
вместе с земляками участвовал 
до осени 1987 года. В период 
обострения обстановки на го-
сударственной границе и при-
граничной территории зачастую 
действовали совместно с мотома-
невренными группами, которые 
пресекали вооруженные и нево-
оруженные провокации, отражали 
вторжение на территорию СССР 
разведывательно-диверсионных 

подразделений, незаконных во-
оруженных формирований. Порой 
приходилось продвигаться вглубь 
страны на 80 км. Питались сухпайка-
ми, несмотря на жару, берегли воду, 
ночевали в бронетранспортерах. 

С осени 1987-го по январь 1989 
года Романов служил на границе, 
но тоже в боевых условиях. Вно-
сил свой вклад в сохранение ста-
бильности на советско-афганской 
границе. На его глазах по мосту 
Дружбы, названному Хайратон, 
проходил вывод советских войск 
из Афганистана. 

Вспоминая события почти 
30-летней давности, Валентин 
Николаевич оказался по-мужски 
сдержан и совсем немногословен. 
Не стал делиться воспоминаниями 
об армейских буднях и описанием 
боевых операций, мотивируя тем, 
что совсем не герой и подвигов не 
совершал: просто выполнял свой 
воинский интернациональный 
долг. При этом дал понять, что есть 
вещи, о которых не трубят во все-

услышание. Неудивительно, что о 
его службе на границе с Афгани-
станом, знают немногие. 

Одновременно собеседник при-
знался: как бы банально это ни зву-
чало, та служба стала настоящей 
школой мужества, проверкой ха-
рактера, воспитанием личности. 
Было ли ему страшно? Не отрица-
ет. Но боялся не столько за себя, 
сколько за своих боевых товари-
щей. Самыми яркими эпизодами 
той службы (с отрицательным от-
тенком) была гибель сослуживцев. 

– После этого совсем иначе смо-
тришь на многие вещи и челове-
ческие взаимоотношения. Начина-
ешь ценить жизнь, по-другому рас-
ставляешь приоритеты, – делится 
Валентин Романов. 

Вернувшись домой, он сменил 
воинскую службу на мирный труд 
железнодорожника. С двумя сослу-
живцами, с которыми вместе поро-
хом дышал, огонь и воду, что назы-
вается, прошел, стал проводником 
Минского вагонного участка. Там 

Еще недавно Валентин Романов возглавлял одну из бригад 
фирменного поезда «Звязда» сообщением Минск – Санкт-Петербург. Фото Виктора ДУЛЕБО

Прощание 
на Хайратоне
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В этот день в 1989 году завершился вывод советских войск из Афганистана.
мы потеряли более 770 человек. Во многих городах нашей страны этой дате
молчания почтут память тех, кто не вернулся домой.

ной дороги водитель пользовался 
сцеплением и тормозами намно-
го чаще, чем на равнинной. Это 
приводило к нагреву фрикцион-
ных накладок до 200 градусов 
Цельсия. После такой школы вы-
живания работа в условиях хол-
мистой мозырской местности 
кажется Виктору раем. А тогда 
он глотал едкую афганскую пыль 
дорог, вдоль которых то тут, то 
там валялись обгоревшие, поко-
реженные рамы, кабины, колеса, 
подмечал делянки с пшеницей, 
которую пора было убирать. Но 
некоторые участки хлеба были 
в огне, который перекинулся от 
горевших трубопроводов.

– Сменить бы оружие на штурвал 
комбайна, как бы я поработал, – не 
раз думал Виктор, видя горящий 
хлеб. Он с болью рассказывал об 
афганских детях, в черных глазах 
которых, казалось, застыло чувство 
голода. Наши бойцы, когда виде-
ли этих ребятишек, старались их 
подкормить, давали сахар, галеты, 
печенье.

…Казалось бы, теперь афганские 
версты войны далеко позади. Нет 
опасных, непредсказуемых до-

Эти мальчики знали о войне из книг и рассказов своих 
отцов и дедов, прошедших фронтовыми дорогами 
сороковых годов. И столкнулись они с ней лицом к 
лицу – на долю мальчишек выпал Афганистан.

Нельзя забыть

рожных дистанций от Термеза до 
пустыни, от пустыни до перевала 
Саланг и от него до Кабула. 

Тоннель Саланг – самый длин-
ный в мире, его называют сердцем 
Афганистана. Здесь, в этом пекле 
войны, погибло много наших во-
дителей. Не один раз пересекал Са-
ланг и Виктор Тихоненко. Он выжил 
всем смертям назло и теперь пьет 
чашу жизни взахлеб. Наконец-то 
все наладилось, жизнь все расста-
вила по своим местам. Но так было 
не всегда…

 МИРНАЯ ЖИЗНЬ – 
ЭТО ТОЖЕ ИСПЫТАНИЯ
Вернувшись домой и немного 

погостив у родителей, Виктор 
поехал в Мозырь и устроился 
в автобусный парк № 2 водите-
лем. И началась для него мир-
ная трудовая жизнь, о которой 
он так мечтал на войне. Некото-
рое время не верил в реальность 
происходящего и тогда звонил 
другу-мозырянину, который при-
зывался вместе с ним в армию и 
тоже прошел два года верстами 
Афганской войны. Демобилизо-
вались и вернулись домой они 

также вместе. Молодым людям 
было о чем поговорить, им хоте-
лось выплеснуть эмоции. 

На работе у Виктора все лади-
лось. С первого дня его опреде-
лили на пассажирские перевозки, 
и молодой водитель трудился не 
просто охотно, а с упоением. Пер-
вым его автобусом был львовский 
трудяга ЛАЗ. Потом лет пять рабо-
тал на «Икарусе», затем пересел на 
бэушную «гармошку», баранку ко-
торой крутил до 1995 года. 

В жизни Тихоненко произошли 
существенные перемены. Он же-
нился, и у него подрастало трое 
ребятишек. Семья была счастлива, 
но от беды никто не застрахован. 
В 1993 году умерла жена, и Виктор 
остался с детьми один. Их надо бы-
ло растить, кормить и одевать, а 
для этого одной небольшой зар-
платы водителя не хватало. И гла-
ва осиротевшей семьи уволился из 
автобусного парка и устроился на 
одно из промышленных предпри-
ятий города, где зарплата была по-
выше. Потом работал у частника, 
сам некоторое время занимался 
извозом. Но все это время чувство-
вал, будто живет не своей жизнью. 

Больших денег не заработал, а вот в 
родной коллектив тянуло постоян-
но. И через 10 лет Виктор вернулся 
в автобусный парк. 

Все маршруты, на которых при-
ходится работать, Тихоненко знает 
как свои пять пальцев и в каждый 
рейс отправляется с удовольстви-
ем. В день нашего знакомства он 
работал на маршруте № 22 «При-
мостовая – Козенки». В агрогородке 
Козенки водителя знают многие жи-
тели, которые часто ездят в Мозырь. 
Они отмечают его вежливость, точ-
ность и внимание к людям.

За годы работы в автопарке 
Виктор Владимирович приобрел 
верных друзей, почувствовал на-
стоящую поддержку коллектива. 
Однако судьба уготовила ему еще 
одно испытание. 

Потерю жены он переживал с 
глубокой болью. Но эта трагедия 
в его семье была не последней. В 
2011 году в ДТП погиб его младший 
сын – сотрудник органов внутрен-
них дел. Судьба била наотмашь: 
Чернобыль лишил родного и ми-
лого с детства уголка: Погонное – в 
списке отселенных деревень. Там 
теперь бурьян да несколько уце-

левших домов с пустыми глазни-
цами окон. Судьба забрала жену и 
сына. Афган оставил в душе крова-
вый след. Сколько же сил надо че-
ловеку, чтобы все это выдержать?

ЛУЧИКИ СЧАСТЬЯ 
НА ТРУДНОМ 
ПОЛОТНЕ СУДЬБЫ
С течением времени судьба 

вдруг перестала строить козни 
и начала посылать яркие лучики 
счастья. Он встретил хорошую жен-
щину, женился – жизнь заиграла 
новыми красками. От этого брака 
родился ребенок. Старшие дети 
выросли, и у Виктора Владими-
ровича теперь пятеро внуков. Да 
и сам он – в расцвете лет и физиче-
ского здоровья. В свободное время 
любит порыбачить на Припяти и 
озерах, вдали от шума городского. 
Жаль только, свободного времени 
бывает мало.

Вот так размеренно, в житейских 
заботах и кропотливом труде про-
текает жизнь бывшего «рыцаря аф-
ганских дорог», одного из лучших 
водителей филиала «Автобусный 
парк № 2» ОАО «Гомельоблавто-
транс» Виктора Тихоненко. 

же встретил свою судьбу. С женой 
Даной они вместе уже 27 лет, вос-
питали сына. 

Первые 10 лет с момента при-
хода в вагонный участок были 
сложные – распад Советского Со-
юза, неспокойные, но интересные 
девяностые. За это время окончил 
гомельский отраслевой колледж, 
поступил в Российский универси-
тет транспорта, диплом которого 
получил в 2002 году, и, безуслов-
но, исколесил значительную часть 
бывшего СССР. 

За плечами – сотни километров 
дорог в качестве проводника, а с 
1992 года – начальника поезда. 
Сначала ездил в направлении Ад-
лера, были маршруты до Москвы, 
Иркутска, Кисловодска, Симферо-
поля, Одессы, Евпатории, Феодо-
сии. Последние пять лет, перед 
уходом в аппарат Минского отде-
ления дороги, возглавлял бригаду 
фирменного поезда «Звязда» сооб-
щением Минск – Санкт-Петербург. 

Романов был в числе первых, чей 
труд в 2014 году отметили новым 
отраслевым знаком – «За добра-
сумленную працу на Беларускай 
чыгунцы» III степени. По словам 
руководителей вагонного участка 
и коллег, Валентин Николаевич – 
из тех людей, с кем можно идти в 
разведку: собранный, принципи-
альный, в экстремальной ситуации 
умеющий принять правильное ре-
шение. Наверняка так скажут про 
Романова и его сослуживцы из 
Беларуси, Украины, России, с ко-
торыми его связывает настоящая 
мужская дружба. Такая, убежден 
Валентин Романов, какая бывает 
только у боевых товарищей.  

Мария ЛАСТОЧКИНА, «ТВ»

Через эту войну прошло три с поло-
виной тысячи уроженцев Могилев-
ской области. В их числе – Александр 

ЛЕШКО, вулканизатор Могилевского филиа-
ла Троллейбусный парк № 1 ОАО «Могилев-
облавтотранс».

Александр Владимирович до сих пор 
помнит дату своего воинского призыва 
– 29 марта 1981 года. О том, где именно 
он будет служить, точно не знал. Да и в 
военкомате не говорили, куда отправят 
новобранцев. Однако по его родному Кри-
чеву уже ходили слухи: ребят забирают в 
Афганистан...

Так и случилось. Но сначала призывников 
отвезли в Марьину Горку, а потом отправи-
ли на курсы молодого бойца в Туркмению. 
Здесь уже многие догадывались: впереди 
их ждет Афганистан, хотя до последнего не 
верили. Вплоть до того момента, как при-
землились в Кабуле.

– Из самолета выходим, а дальше – как в 
военных фильмах: войска маршируют, во-
круг машины и военная техника, – вспоми-
нает Александр Владимирович.

Здесь, на пересылочном пункте, Лешко 
проведет сутки. Потом его заберут в часть, 
которая располагалась тут же, в Кабуле. На 
службу он заступил в качестве водителя ав-
томобиля.

– Сначала все было ново и интересно, а 
потом появился страх. И не потому, что со-
всем рядом стреляют и погибают люди, а от 
неизвестности. Со временем страх исчез: 
служба стала работой, и я просто выполнял 
свой долг, – рассказывает Александр Вла-
димирович.

Мой собеседник на спецмашине сопро-
вождал автоколонны, снабжал воинские 
части горюче-смазочными материалами. 
Часто в пути на них нападали отряды во-
оруженных душманов, начинались пере-
стрелки. Но, кажется, Лешко хранил Бог: 
под обстрел попадала то голова колонны, 

то хвост, а середина, где шла его машина, 
– ни разу.

После двух лет службы в Афганистане  
Александр Владимирович вернулся домой, 
в Кричев. Работал сначала водителем на 
одном из городских предприятий, затем 
пошел на завод резиновых изделий. Здесь 
трудились его мама и сестры, и он продол-
жил семейную династию.

Однако в 2000 году, когда предприятие 
стало испытывать финансовые трудности 
и начались сокращения, Александр Лешко 
вместе с супругой, коренной могилевчанкой, 
решили переехать в областной центр. Новым 
местом работы стал троллейбусный парк.

– Почти каждый год я участвую то в город-
ских, то в районных мероприятиях, посвя-
щенных Дню памяти воинов-интернациона-
листов. И этот тоже вряд ли станет исключе-

нием, – говорит собеседник. 
– Первое время после Афга-
нистана очень часто общался 
с боевыми товарищами, ведь 
вместе прожили два сложных 
военных года. А потом как-то 
связи оборвались, ведь нас 
разбросало по разным угол-
кам бывшего Союза.

Лешко признается: сегодня 
он активно ищет своих одно-
полчан в социальных сетях и 
на специальных сайтах. Ему 
интересно, как сложились 
судьбы его сослуживцев, что 
стало с частью.

– Как-то на одном из меро-
приятий мы, воины-интерна-

ционалисты, прошедшие Афганистан, за-
дались вопросом: хотели ли бы вернуться? 
– делится Александр Владимирович. – От-
веты были самые различные, ведь на долю 
каждого выпали разные по своей сложности 
испытания. И мне хотелось бы многое забыть, 
но не получается…



Подготовила Юлия БЕККЕР, «ТВ»
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Генподрядчик, 
он же инвестор
1 февраля в городе Пионерском Калининградской 
области состоялась торжественная церемония закладки 
памятной капсулы в честь начала строительства 
международного морского терминала по приему круизных 
и грузопассажирских судов. Заказчиком-застройщиком 
выступает Росморпорт, генеральным подрядчиком – 
строительная компания «Больверк» из Самарской области.

Больше сотни 
экспонентов 

7–8 февраля в Международном выставочном 
центре «Крокус Экспо» в Москве прошла 
5-я Национальная выставка инфраструктуры 
гражданской авиации NAIS-2018. 
В мероприятии, приуроченном в том числе и к 
95-летию гражданской авиации в России, приняли 
участие компании из Беларуси, Венгрии, Германии, 
Дании, Китая, Латвии, Люксембурга, ОАЭ, России, 
США, Франции, Чехии, Швейцарии, Южной Кореи. 

– Этот терминал первый в практике работы 
Росморпорта, где генподрядчик одновремен-
но является также инвестором, и мы считаем 
это одним из факторов того, что объект будет 
возведен в срок. В прошлом году завершили 
строительство порта Сабетта, который был 
нашим основным объектом. Теперь, на пе-
риод 2018–2019 годов, основным будет этот 
терминал, – приводит morvesti.ru слова ге-

нерального директора ФГУП «Росморпорт» 
Андрея Лаврищева.

Губернатор Калининградской области Ан-
тон Алиханов, отметив высокую значимость 
проекта для развития логистического потен-
циала региона и обеспечения его транспорт-
ной доступности, выразил уверенность в том, 
что регион будет пользоваться популярно-
стью у туристов.

Ранее прием первых судов в Пионерском 
планировалось приурочить к чемпионату 
мира по футболу 2018 года, однако в силу 
разных причин сроки реализации проек-
та были сдвинуты. Основная фаза строи-
тельных работ, по словам представителя 
генподрядчика, начнется уже в мае. Закон-
чить строительство планируется в октябре 
следующего года.

Украина

Кыргызстан

Важнейший шаг реформы

И дешевле, и безопаснее

Как пишет сайт содружества авиационных 
экспертов Aviation Explorer, более 100 
экспонентов представили профессио-

налам гражданской авиации новейшие техно-
логии и продукты для развития инфраструкту-
ры аэропортов, аэродромов и авиакомпаний 
в сфере проектирования и строительства, IT, 
безопасности, наземного обслуживания, не-
авиационных доходов, систем навигации и 
других секторов. 

В рамках деловой части форума прошли засе-
дания и круглые столы, неделовой – 7 февраля 
состоялась церемония награждения призеров 
премии Skyway Service Award: авиакомпаний 
за лучший, по мнению пассажиров, сервис и 
клиентские программы.

СПРАВКА 
Международный морской тер-

минал по приему круизных и грузо-
пассажирских судов в городе Пио-
нерском Калининградской области 
включен в Федеральную целевую 
программу «Развитие транспорт-
ной системы России» (2010–2020 
гг.). На его строительство выде-
лено 8,5 млрд рублей бюджетных 
средств. Планируется, что ежегод-
но новый терминал сможет прини-
мать до 250 тысяч пассажиров и до 
90 тысяч единиц грузового транс-
порта. Его пропускная способность 
составит 2400 пассажиров и 250 
единиц грузов ро-ро в сутки. Длина 
причального фронта терминала бу-
дет 725 м, расчетного судна – 360 м, 
что позволит принимать морские 
лайнеры длиной 317 м. 

Проект строительства терми-
нала был разработан ООО «Мор-
стройтехнология» и одобрен Глав-
госэкспертизой РФ в декабре 2016 
года.

Сайт Министерства инфраструктуры Украины 
mtu.gov.ua цитирует министра Владимира Оме-
ляна: 

– Сегодня сделан первый важнейший шаг в ре-
формировании пассажирских автобусных пере-
возок – на заседании правительства одобрены 
необходимые изменения в постановления Ка-
бинета министров Украины, которые позволят 
изменить ситуацию на рынке регулярных автобус-
ных перевозок по всей территории страны уже в 
ближайшей перспективе. Эти изменения касаются 
порядка проведения конкурса на регулярных ав-
тобусных маршрутах и правил предоставления 
услуг на автомобильном транспорте. Впервые за 
последние 10 лет мы внедряем нормы, которые в 
первую очередь направлены на улучшение без-

опасности и качества перевозок, а также создание 
условий для людей с инвалидностью.

По словам министра, планируется ввести кон-
курс на межобластные автобусные маршруты по 
заявительному принципу, а также требования 
об обязательном наличии на городских и при-
городных маршрутах автобусов, приспособлен-
ных для перевозки лиц с инвалидностью, в коли-
честве 35% к концу 2019 года, а с 2020-го – 50%. 
Преимущество будет у перевозчика, предлага-
ющего низкопольные автобусы, электробусы, 
а также автобусы с более высокой категорией 
экологичности. Работающие на маршруте без 
нарушений смогут продлить разрешение еще 
на 5 лет при условии инвестирования в обнов-
ление автопарка. 

Процедуру проведения конкурса на внутри-
областные, пригородные, городские автобусные 
маршруты упростят за счет уменьшения количе-
ства подаваемых для участия документов. Кроме 
того, постепенно будет осуществлен переход на 
электронную систему подачи документов. Также 
упростят процедуру открытия новых автостанций 
и урегулирования давно существующей проблемы 
взаимоотношений перевозчиков и автостанций.

– Это первый этап реформирования отрасли ав-
томобильных пассажирских перевозок. На очере-
ди изменения, которые дадут возможность адап-
тировать маршрутную сеть и сеть автостанций к 
потребностям граждан и создать общедоступный 
реестр маршрутной сети автобусных сообщений 
по всей Украине, – подчеркнул Владимир Омелян.

Помимо огромного урона, наносимого 
экологии, большегрузные транспорт-
ные средства деформируют и разруша-

ют автодорогу. В связи с этим как никогда акту-
альными становятся вопросы транспортировки 
и доставки грузов на юг страны, прежде всего 
горюче-смазочных материалов, железнодорож-
ным транспортом.

По информации пресс-службы Министерства 
транспорта и дорог Кыргызской Республики, 
именно эта тема стала главной 30 января на 
встрече министра Жамшитбека Калилова с ис-
полнительным директором Ассоциации нефте-

трейдеров Кыргызстана Уланом Куловым, а также 
представителями ОсОО «Партнер Нефть» и «Аль-
фа Ойл». Глава ассоциации и представители ком-
паний согласились с предложением ведомства 
в случае решения вопросов о снижении затрат 
времени и тарифов на перевозку грузов Узбек-
ской железной дорогой ориентировать и иные 
компании на перевозки ГСМ на юг республики 
железнодорожным транспортом.

В связи с этим вопрос о предоставлении суще-
ственных скидок на все виды перевозимых грузов, 
в том числе на перевозку нефтеналивных грузов 
АО «Узбекистон темир йуллари» при их доставке 

на юг Кыргызстана транзитом по территории Ре-
спублики Узбекистан и в обратном направлении, 
решен положительно.

На период до 31 декабря к действующим ставкам 
Тарифной политики железных дорог государств – 
участников СНГ на перевозки всех видов грузов, 
следуемых транзитом по территории Узбекистана 
в направлении станций южного отделения ГП «НК 
«Кыргыз темир жолу» и обратно, установлены по-
нижающие коэффиценты в размере:

– 0,80 – при перевозке всех грузов;
– 0,70 (вместо 0,80) – на все грузы в части, пре-

вышающей 300 тысяч тонн.

7 февраля на 
заседании 
Правительства 
Украины была 
поддержана 
инициатива 
Министерства 
инфраструктуры 
по либерализации 
рынка регулярных 
автобусных 
перевозок.

В последние годы 
на автодороге 
Бишкек – Ош 
участились 
дорожно-
транспортные 
происшествия с 
участием грузовых 
автомашин, в том 
числе бензовозов, 
приводящие к 
человеческим 
жертвам. 
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МЧС информирует

Кроссворд                                                                                                                                                                                                                                 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Батик. 5. Грань. 9. Кросс. 12. Скрипка. 13. Каверза. 14. 
Проба. 15. Копилка. 16. Лакрица. 17. Луиза. 18. Каюта. 21. Вакса. 24. Лопатка. 27. 
Дорога. 28. Нарвал. 29. Вертлюг. 31. Арака. 34. Аника. 38. Шагал. 41. Канотье. 42. 
Авокадо. 43. Минус. 44. Железка. 45. Колхида. 46. Ягода. 47. Идеал. 48. Униат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Агриппа. 3. Ипполит. 4. Ворониха. 6. Ревекка. 7. Нарцисс. 
8. Осока. 9. Капал. 10. Скала. 11. Банан. 18. Кроха. 19. Юкола. 20. Алава. 21. Ванга. 
22. «Корни». 23. Агама. 25. Пэр. 26. Тал. 30. Таганрог. 32. Ренклод. 33. Кутузка. 35. 
Неоплан. 36. Крапива. 37. Акажу. 38. Шемая. 39. Ласка. 40. Коран.

ОТВЕТЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ткань, которую изготавливают на острове Ява. 
5. Плоская часть поверхности геометрического тела. 9. Бег по инициативе 
Барбоса – в фильме. 12. Какой инструмент считается королевой оркестра? 
13. Гадость, сделанная другому. 14. Испытание пера новичком. 15. Свинья, 
которую не забивают, а разбивают. 16. Влаголюбивое бобовое растение 
со сладким корнем, солодка. 17. Действующее лицо оперы С. Прокофьева 
«Обручение в монастыре». 18. Небольшая отдельная комната на судне. 21. 
Косметика для башмаков. 24. Саперный инвентарь солдата. 27. Наземное 
сооружение для движения транспорта. 28. Единорог на морских просторах. 
29. Шарнирное звено для соединения двух частей механизма. 31. Рисовая 
или пальмовая водка. 34. Воин, бившийся со Смертью. 38. Белорусский, 
российский и французский художник. 41. Соломенная шляпа с прямыми 
узкими полями. 42. Плодовое дерево (аллигаторова груша). 43. Отрицатель-
ный полюс батарейки. 44. Небольшой кусок железа, железная пластинка. 
45. Так греки называли Грузию. 46. Была зеленой, маленькой, потом я ста-
ла аленькой. 47. Высшая цель деятельности, стремлений. 48. Прихожанин 
греческой католической церкви.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Римский полководец, сподвижник Августа. 3. Герой 
Юрия Яковлева, который стал жертвой иронии судьбы. 4. Самка одного 
из крупнейших представителей отряда воробьинообразных. 6. Персонаж 
романа Вальтера Скотта «Айвенго». 7. Персонаж греческой мифологии, влю-
бившийся в свое отражение в воде. 8. Болотная трава на ужин Крошке Еноту. 
9. Ископаемая природная смола. 10. К чему был прикован Прометей? (миф.). 
11. Высокое тропическое растение со сладкими плодами. 18. «... сын к отцу 
пришел» (В. Маяковский). 19. Вяленая на солнце рыба – на Дальнем Востоке. 
20. Провинция Испании. 21. Болгарская целительница, предсказательница. 
22. Группа с песней «Плакала береза». 23. Дракон среди ящериц. 25. Высший 
дворянский титул – в Англии и Франции. 26. Медный великан, подаренный 
Зевсом Миносу для охраны Крита. 30. Город, где родился Чехов. 32. Сорт 
крупной сладкой сливы. 33. Простонародное название тюрьмы. 35. Мар-
ка немецкого автобуса. 36. Это растение голыми руками не возьмешь. 37. 
Желтый плод из Бразилии. 38. Пресноводная рыба семейства карповых. 
39. Млекопитающее семейства куньих. 40. Священная книга мусульман.

При длительной работе за компь-
ютером могут беспокоить боль 
в запястье и дрожание рук. Так 

проявляется синдром запястья – разно-
видность туннельного синдрома. Если 
положение руки неправильное и она 
постоянна напряжена, сдавливается 
средний нерв, со временем возникают 
боль (чаще по ночам), онемение, потеря 
чувствительности большого пальца. Не 
хотелось бы? Тогда обратите внимание 
на наши рекомендации.

Следите за положением кистей. Ру-
ки в локтевом суставе должны быть 
согнуты под прямым углом, а кисти 
– упираться в стол. Ни в коем случае 
нельзя допускать, чтобы они находи-
лись в подвешенном положении. Очень 
часто боль в запястье правой руки воз-
никает именно из-за того, что человек 
свешивает локоть со стола: при этом 
значительно увеличивается нагрузка 
на суставы.

Также важно правильно подобрать 
компьютерную мышку. При работе с ней 
сильно напрягаются мышцы плечевого 
пояса, локтевой и запястный суставы. 
Если мышка неудобная, появляется 
боль в запястье. Колесико должно вра-
щаться легко, от малейшего движения 
пальцем. Мышку выбирайте среднего 
размера, а не большую или маленькую.

Огромное значение имеет клавиату-
ра. Клавиши должны нажиматься лег-
ко. Чтобы предотвратить боль в руке, 
лучше всего использовать специальную 
резиновую подставку для кистей.

Каждые полчаса-час необходимо де-
лать короткие перерывы в работе. В это 
время можно выполнить упражнения, 
которые помогут снять напряжение в 
руках.

Людмила НОВИК,
валеолог 

УЗ «23-я городская поликлиника»

Составил Юрий ФАЛИНСКИЙ, г. Минск

Безопасность  – 
в каждый 
дом

Республиканскую акцию под  таким 
названием проводят спасатели. 
Она проходит с 1 по 28 февраля, в четыре этапа. 
Цель мероприятия – предупредить пожары и гибель людей.

На первом этапе работа велась на 
базе территориальных центров 
социального обслуживания на-

селения. Спасатели рассказывали о при-
чинах возникновения пожаров, о том, как 
избежать огненных происшествий, и учили 
правильно действовать. Кроме того, де-
монстрировались видеофильмы. Завер-
шился этап 9 февраля.

С 12 по 20 февраля мероприятия акции 
переместились в вузы, ссузы, лицеи и кол-
леджи. Студентам о безопасности расска-
зывают во время профилактических бесед, 
тематических игровых программ и диско-
тек. Предусматриваются также отработ-
ки планов эвакуации в случае пожаров и 
чрезвычайных ситуаций. Мероприятия 
проходят как в учебных заведениях, так 
и в общежитиях.

С 21 по 27 февраля обучать безопас-
ности будут на предприятиях и в органи-
зациях. Эксплуатация электрооборудова-
ния, печного отопления, алгоритм дей-

ствий при ЧС, использование первичных 
средств пожаротушения, необходимость 
установки автономного пожарного изве-
щателя – это лишь небольшой перечень 
вопросов, который будет освещаться в 
ходе третьего этапа. 

Кроме того, профилактические меропри-
ятия пройдут в санаториях и профилакто-
риях. Для отдыхающих подготовлены тема-
тические конкурсы и викторины, лекции по 
безопасности. Также будут демонстриро-
ваться фильмы и ролики по ОБЖ.

Финальный этап пройдет 28 февраля. Всех 
желающих ждут на открытых площадках и 
рынках, в крупных торговых и детских раз-
влекательных центрах. В местах с массовым 
пребыванием людей спасатели проведут 
конкурсы и викторины, а также будут об-
учать правильному поведению малышей 
и взрослых.

Татьяна РУСАЛОВИЧ , 
инспектор Партизанского РОЧС

Гомо компьютерус 
и его руки

То, что раньше 
называлось бумажной 
работой, стало 
компьютерной.  
Современные 
технологии сделали 
труд приятнее и легче, 
а вот что касается 
здоровья…

Советы врача
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В КОНЦЕ НОМЕРА16
Конкурс

Народные традиции

 Верный друг

Масленица идет, 
блины да мед несет

Проводник Брестского отряда военизированной охраны 
на станции Брест-Восточный Владимир Заболотнев 
и служебная собака по кличке Чак.

Чтобы стать участником номинации «Домашний 
любимец» или «Служим-дружим», следуйте несколь-
ким несложным правилам: 

1. Выберите интересную фотографию, где изображен 
ваш питомец, а лучше – вместе с вами или в окружении 
семьи, близких людей, сослуживцев или коллег. 

2. Напишите номинацию, в которой хотите принять 
участие, назовите кличку собаки и расскажите о ее луч-
ших, а может, и уникальных чертах характера, умениях 
или способностях. 

3. Представьтесь сами, указав место работы, долж-
ность и контактный телефон.

4. Вышлите материалы с пометкой «Конкурс «Вер-
ный друг» на электронный адрес: tvphoton@tbgazeta.by 

или почтой: редакция газеты «Транспортный вестник», 
ул. Чапаева, 5, г. Минск, 220034.

Питомцев-победителей ждут хорошие, а главное, 
нужные призы, которые однозначно порадуют и их 
хозяев.

Отвечаем на вопросы читателей
Хочу представить на конкурс любимую фотографию, 

но она есть только в распечатанном виде. Вернется 
ли фото обратно, если я вышлю его почтой?

Конечно, вернется. Сделайте, пожалуйста, на обо-
ротной стороне снимка пометку карандашом «выслать 
обратно» и укажите точный почтовый адрес.
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Чак – молодая немецкая овчарка. В мае псу исполнится 3 года. Несмотря на столь юный 
возраст, он очень напоминает огромного волка. 

Задача Чака – поиск людей, оказавшихся на объектах дороги без разрешения или по 
злому умыслу. И с этим пес прекрасно справляется – на его счету уже двое задержанных. 

«Чак – серьезный охранник,– пишет Владимир Заболотнев. – И очень любит играть. Но 
окружающим я бы не советовал этого делать. Все-таки служебная собака».

Также проводник предупреждает: не гуляйте в охраняемых зонах станции Брест-Восточный 
– здесь Чак служит!

Масленица – восточнославянский праздник, 
сохранившийся еще с языческих времен. Тра-
диционно отмечается перед Великим постом. 
Это – своеобразная граница зимы и весны, а 
также мясоеда и Великого поста, аналог кар-
навала в западноевропейских странах. В ка-
лендаре Русской православной церкви этот 
период называется Сырной седмицей. 

Дата Масленицы меняется каждый год в за-
висимости от празднования Пасхи. Главные 
традиционные атрибуты народного праздника 
– чучело Масленицы, забавы, катание на са-
нях, гулянья, блины и лепешки, а у белорусов и 
украинцев также вареники, сырники и колодка.

Наши предки почитали Солнце как бога. И с 
наступлением первых весенних деньков радо-
вались, что оно начинает прогревать землю. 
Появилась традиция печь круглые, по форме 
напоминающие солнце, лепешки. Считалось, 
что, съев такое кушанье, человек получит ча-

стичку солнечного света и тепла. Со временем 
лепешки заменили блинами.

Существует множество рекомендаций и пра-
вил, которых нужно придерживаться во время 
Масленицы. В частности, в Блинную неделю 
нельзя употреблять мясную пищу. Разрешено 
кушать рыбу и молочные продукты. В каче-
стве основного блюда на столе должны быть 
блины. Кроме того, есть надо часто и много, 
приглашать гостей, не скупиться на угощения, 
самим ходить в гости.

Каждый день Масленицы имел свое назва-
ние, за каждым закреплены определенные 
действия, правила поведения: понедельник – 
встреча, вторник – заигрыши, среда – лакомка, 
четверг – разгул, пятница – тещины вечерки, 
суббота – золовкины посиделки, воскресенье 
– прощеный день.

Первые три дня праздника шла активная 
подготовка к торжеству: привозили дрова 

Один из самых веселых и долгожданных праздников – Масленица. 
Ее празднование длится семь дней. В нынешнем году – 
с 12 по 18 февраля. В это время люди веселятся, ходят в гости, 
устраивают гулянья и, конечно же, кушают блины. 

для костра, украшали избы, строили горы. С 
четверга по воскресенье проходило главное 
празднование. В дом заходили, чтобы угостить-
ся блинами и выпить горячего чая.

В некоторых селениях молодежь ходила 
по домам с бубнами, рожками, балалайками, 
распевая колядки. Горожане участвовали в 
праздничных гуляньях: одевались в лучшие 
наряды, шли на театральные представле-
ния, посещали балаганы, чтобы посмотреть 
на скоморохов и потехи с медведем. Среди 
развлечений – катание детей и молодежи с 
ледяных горок, которые старались украсить 

фонариками и флажками, взятие ледяной кре-
пости. Парни строили снежный городок с во-
ротами, туда сажали стражу, а потом шли в 
атаку. Осажденные оборонялись снежками, 
метлами и нагайками. Кроме того, парни и 
молодые мужчины демонстрировали свою 
прыть в кулачном бою. 

К теме Масленицы обращались многие жи-
вописцы: Константин Маковский, Петр Грузин-
ский, Василий Суриков и другие. Особенно лю-
бил этот праздник Борис Кустодиев. 

Подготовила Ольга ОРЛОВА, «ТВ»

 Борис Кустодиев. «Зима. Масленичное катание».


